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Общественная палата тюменскОй Области
втОрОгО сОзыва 2017-2020 г.г.

11 апреля 2017 года в Большом зале заседаний Тюменской област-
ной Думы было проведено заседание двух третей членов Общест-
венной палаты Тюменской области второго созыва. Напомним, что 
первая часть палаты была сформирована Губернатором Тюменской 
области, который утвердил  34 члена Общественной палаты по 
представлению зарегистрированных в Тюменской области струк-
турных подразделений общероссийских и межрегиональных обще-
ственных объединений.  Вторая часть сформирована Тюменской 
областной Думой, утвердившей 34 члена Общественной палаты по 
представлению зарегистрированных в Тюменской области неком-
мерческих организаций, в том числе региональных общественных 
объединений, в порядке, установленном Регламентом Тюменской 
областной Думы.
Избранные 68 членов Общественной палаты, приглашенные на засе-
дание (присутствовало 58 чел.), сформировали путем рейтингового 
электронного голосования третью часть палаты – 34 человека, пред-
ставленных местными общественными объединениями в порядке, 
установленном Регламентом Общественной палаты.
Общественная палата Тюменской области второго созыва сформиро-
вана в соответствии с Федеральным законом от 23 июня 2016 года 
№183-ФЗ «Об общих принципах организации и деятельности Общест-
венных палат субъектов Российской Федерации», Законом Тюменской 
области от 10 июня 2010 года N 29 «Об Общественной палате Тюмен-
ской области» (в редакции Законов Тюменской области от 10.06.2013 
N 39 , от 06.07.2015 N 74, от 08.12.2015 N 133, от 08.11.2016 N 89).

Общественная палата Тюменской области обеспечивает взаимодейст-
вие граждан Российской Федерации, проживающих в Тюменской обла-
сти, и некоммерческих организаций, созданных для представления и 
защиты прав и законных интересов профессиональных и социальных 
групп, осуществляющих деятельность в Тюменской области (далее – 
некоммерческие организации), с территориальными органами феде-
ральных органов исполнительной власти, органами государственной 
власти Тюменской области и органами местного самоуправления, 
находящимися в Тюменской области (далее – органы местного самоу-

правления), в целях учета потребностей и интересов граждан, защиты 
прав и свобод граждан, прав и законных интересов некоммерческих 
организаций при формировании и реализации государственной поли-
тики в целях осуществления общественного контроля за деятельнос-
тью территориальных органов федеральных органов исполнительной 
власти, органов исполнительной власти Тюменской области, органов 
местного самоуправления, государственных и муниципальных орга-
низаций, иных организаций, осуществляющих в соответствии с феде-
ральными законами отдельные публичные полномочия в Тюменской 
области.
Общественная палата призвана обеспечить согласование обществен-
но значимых интересов граждан, некоммерческих организаций, орга-
нов государственной власти Тюменской области и органов местного 
самоуправления для решения наиболее важных вопросов экономи-
ческого и социального развития Тюменской области, защиты прав и 
свобод граждан, развития демократических институтов путем:
- привлечения граждан и некоммерческих организаций;
- выдвижения и поддержки гражданских инициатив, направленных 
на реализацию конституционных прав, свобод и законных интересов 
граждан, прав и законных интересов некоммерческих организаций;
- выработки рекомендаций органам государственной власти Тюмен-
ской области при определении приоритетов в области государст-
венной поддержки некоммерческих организаций, деятельность 
которых направлена на развитие гражданского общества в Тюмен-
ской области;
- взаимодействия с Общественной палатой Российской Федерации, 
общественными палатами субъектов Российской Федерации, а также 
общественными палатами (советами) муниципальных образований, 
общественными советами при Тюменской областной Думе и исполни-
тельных органах государственной власти Тюменской области, находя-
щимися в Тюменской области;
- оказания информационной, методической и иной поддержки обще-
ственным палатам (советам) муниципальных образований, общест-
венным советам при Тюменской областной Думе и исполнительных 
органах государственной власти Тюменской области, находящимся 
в Тюменской области, некоммерческим организациям, деятельность 
которых направлена на развитие гражданского общества в Тюмен-
ской области.
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Руководство общественной палаты тюменской области (опто)
- председатель общественной палаты тюменской области – Чебатарев Г. н.
- Заместитель председателя общественной палаты тюменской области – 

Ярославова с. б.
- аппарат общественной палаты тюменской области

   
5
6

7

Члены совета общественной палаты тюменской области 8-11

ЗаседаниЯ общественной палаты тюменской области
- первое Заседание опто
- второе Заседание опто
- итоговое Заседание опто

12
13-14
15-17
18-19

мероприятия общественной палаты тюменской области и со нко
- новый Закон о молодежной политике
- семеный бюджет
- Цок - 2018. выборы президента РФ. итоги
- «красный крест» - 9 мая
- Школа ЖкХ
- день единения народов России и белоруси
- межкультурные коммуникации и миротворчество
- «диамобиль» в тюмени 
- визит в екатеринбург по линии оон
- общественная палата направит своих наблюдателей на выборы Губернатора
- Форум активных граждан «мы вместе»
- Цок 2018 выборы Губернатора тюменской области
- второй конкурс президентских грантов 2018
- IV Форум общественной палаты тюменской области «сообщество сибири»
- «великие имена России»
- «сибирь глазами молодежи»
- семинар по актуальным вопросам деятельности со нко
- историко-культурное наследие в архивах
- культурное наследие Гилевской рощи
- общественный контроль в Голышманово
- Экскурсия для пассажиров рейсовых автобусов
- «сохраним семью сами»
- «поверь в себя»
- Экологический фестиваль формирования у детей бережного отношения 
   к окружающему миру

20
21-22

23
24-27

28
29-31
32-33
34-35
36-39
40-41
42-43
44-47
48-49
50-51
52-54

55
56-57
58-59

60
61
62
63

64-66
67

68-69

ежегодный доклад – итоги 2017 года 56-61

общественные должности и звания:
Заместитель Председателя Международного союза 
юристов
Сопредседатель ТРО Всемирного Русского Народного 
Собора
Член научно-консультативного совета при Общественной 
палате Российской Федерации
Доктор юридических наук, профессор
Заслуженный юрист Российской Федерации

Чеботарев Г. Н. родился 19.10.1948 года в городе 
Острогожске Воронежской области.
Трудовую деятельность в Тюменской области начинал 
в производственных коллективах на Севере области: 
участвовал в строительстве газопровода Игрим-
Серов, сооружении компрессорной станции в пос.
Комсомольский (ныне г.Югорск). Избирался секретарем 
первичной комсомольской организации компрессорной 
станции, вторым, первым секретарем Советского райкома 
комсомола, вторым, первым секретарем Тюменского 
обкома ВЛКСМ.
С 1985 работает в Тюменском государственном 
университете. Был избран первым деканом юридического 
факультета, одиннадцать лет работал проректором 
университета по учебной работе. В 1987 году 
защитил кандидатскую диссертацию, а в 1998 году  в 
Уральской государственной юридической академии 
- докторскую диссертацию. В марте 2000 года избран 
директором Института государства и права Тюменского 
государственного университета, в марте 2005 года 
вторично избран на эту должность. В октябре 2007 г. 
избран ректором Тюменского госуниверситета.  В марте 
2010 г. избран председателем Совета ректоров Тюменской 
области. В октябре 2012 года избран президентом 
Тюменского госуниверситета. 
Под  научным руководством Г.Н.Чеботарева защищено 
31 кандидатская и 6 докторских диссертации. Является 
автором 182 научных работ и учебно-методических 
разработок, в том числе десяти монографий (шесть 
в соавторстве), четырех учебников, в том числе двух 
электронных  (в соавторстве), шести учебных пособий.
Избран председателем Тюменского регионального 
отделения Общероссийской общественной организации 

«Российское профессорское собрание», заместителем 
председателя Международного союза юристов, членом 
Президиума «Общенационального правозащитного союза 
«Человек и закон». Является членом научно-консультативного 
совета Общественной палаты РФ. С  2008 г. по 2013 г. являлся 
депутатом Тюменской городской Думы.
Женат, двое детей. 

награды и звания:
Орден «Трудового Красного знамени» (1981 г.),  
медали: «За доблестный труд» (1970 г.), «За трудовое отличие» 
(1974 г.),
«За освоение недр и развитие Западно-Сибирского 
нефтегазового 
комплекса Западной Сибири» (1979 г.), «Геологоразведчикам-
первопроходцам Тюменской области, ХМАО-ЮГРЫ, ЯНАО» 
(2016)
Почетным нагрудным знаком Тюменской областной Думы 
(1989); Почетными грамотами Губернатора Тюменской области 
(2003,2013), Губернатора Ямало-Ненецкого автономного округа 
(2003), Губернатора Ханты-Мансийского автономного округа-
Югры (2003), Избирательной комиссии Тюменской области 
(2009)
Почетное звание «Заслуженный деятель науки Ханты-
Мансийского автономного округа-Югры» -  2003 г.
Звание «Заслуженный юрист Российской Федерации» -  2004 г.
Звание «Почетный работник науки и образования Тюменской 
области» -  2005 г.
Почетная грамота Президента Российской Федерации - 
за активное участие в подготовке проекта Конституции 
Российской Федерации и большой вклад в развитие 
демократических основ Российской Федерации - 2008 г. 
Орден Почета - за заслуги в области образования и многолетнюю 
плодотворную деятельность – 2011 г.

Чеботарев  
геннадий  николаевич 

председатель 
общественной палаты 
тюменской области

СОДеРЖАНИе РУКОВОДСТВО ОПТО
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основные должности: 
Председатель Тюменского областного общественного дви-
жения «Демография поколений»
Директор АНО «Центр изучения гражданских инициатив»

общественные должности: 
Член Общественной палаты Российской Федерации
Заместитель Председателя Общественной палаты Тюмен-
ской области (op72.ru)
Руководитель Общественной приемной Общественной 
палаты Тюменской области. 
Председатель Общественного совета г. Тюмени. 
Член Совета Гражданского форума Уральского федерально-
го округа. 
Член Комиссии по противодействию коррупции Админи-
страции г. Тюмени.
Член Координационного совета по вопросам развития и 
поддержки СО НКО в Тюменской области
Редактор сайта Общественной палаты Тюменской области.

Ярославова Светлана Борисовна – общественный  дея-
тель, социолог, публицист, футуролог. С 2013 года активно 
занимается общественной деятельностью в Общественной 
палате Тюменской области. Инициатор социальной значи-
мых проектов «Основы семейного счастья», «Спасенные 
судьбы», «Общественный Ресурсный Центр поддержки СО 
НКО», «Когнитивный Центр проектирования будущего».  
С 2007 года является постоянным организатором Выставок 
социальных проектов НКО Тюменской области, редактором 
Каталогов социальных проектов УФО и региона.  
В 2004 году Ярославова С.Б. образовала и возглавила 
«Центр изучения гражданских инициатив», учредила газету 
«Гражданская трибуна Тюменской области» и является ее 
редактором. Газета является изданием Общественной пала-
ты Тюменской области (ранее Гражданского форума). 
Деятельность Ярославовой С.Б. по развитию институтов 
гражданского общества в Тюменской области оценена 
избранием ее в члены Общественной палаты Российской 
Федерации первого и шестого созывов (2006-2008 г.г.г., 2017 
г.). 
В 2008 году Ярославова С.Б. учредила Тюменское област-
ное Движение «Демография поколений», в 2010 году под 

ее началом стартовал одноименный журнал, удостоен-
ный диплома 2-й Выставки социальных проектов УФО. За 
активную журналистскую деятельность удостоена премии 
Константина Лагунова «Публицист года». Автор более 250 
публикаций, ведущая авторских радиопередач «Утреннее 
рандеву», «Демография поколений», «Вести из будущего»  
(ГТРК «Регион-Тюмень»). Автор научно-фантастической три-
логии «Фиолетовый горизонт», сборника стихов «Стихия».
Замужем, двое детей, трое внуков.

награды:
Почетная грамота Губернатора Тюменской области – 2006 г., 
Почетная грамота Движения Женщин России (Москва) – 
2006 г.
Почетный Диплом «Клуб 7» - победитель конкурса «Обще-
ственное признание» в номинации «Сенсация года» - 2006 г.
Благодарность Губернатора Тюменской области – 2007 г. 
Почетная грамота Главы Администрации города Тюмени - 
2010 г.
Благодарственное письмо Председателя Тюменской город-
ской Думы- 2010 г.
Благодарственное письмо Полномочного представителя 
Президента РФ в Уральском федеральном округе – 2010 г.
Благодарственное письмо Полномочного представителя 
Президента РФ в Уральском федеральном округе – 2011 г.
Почетный нагрудный знак Тюменской областной Думы – 
2012 г., 
Благодарность Координационного совета по защите изби-
рательных прав граждан (Москва) 2012 г.
Почетная грамота ГРТК «Регион-Тюмень» - 2012 г. 
Благодарственное письмо Центра Национальной славы 
Фонда Андрея Первозванного (Москва) – 2013 г. 
Почетная грамота Управления Министерства внутренних 
дел Российской Федерации по Тюменской области – 2013 г.
Благодарственное письмо Департамента социального раз-
вития Тюменской области – 2014 г.
Благодарственное письмо Федеральной Антимонопольной 
Службы (Москва) – 2014 г. 
Почетная грамота Комитета по делам национальностей 
Тюменской области – 2016 г.

ярославова  
светлана борисовна 

Член общественной палаты
российской Федерации

заместитель председателя 
общественной палаты 
тюменской области

ЮрЬев  
артур Юрьевич

руководитель аппарата 
общественной палаты 
тюменской области

АППАРАТ ОПТОРУКОВОДСТВО ОПТО

абыШева
анастасия анатольевна 

главный специалист 
сектора аппарата 
общественной палаты 
гаУ то до «рио-Центр»

кУзЬмин
александр викторович

главный специалист 
сектора аппарата 
общественной палаты 
гаУ то до «рио-Центр»
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ЧЛеНЫ СОВеТА ОБщеСТВеННОй ПАЛАТЫ ТО ЧЛеНЫ СОВеТА ОБщеСТВеННОй ПАЛАТЫ ТО

абдулин Эдуард Раильевич
Председатель комиссии по эконо-
мическому развитию, поддержке 
малого и среднего бизнеса, Прези-
дент Торгово-промышленной пала-
ты Тюменской области, кандидат 
социологических наук.

литомин игорь николаевич 
Председатель комиссии по пра-
возащитной деятельности, Вице-
президент Тюменского региональ-
ного фонда народной дипломатии 
«Ворота в Сибирь», заместитель 
директора ООО «Мир и компания».

егорова ирина владимировна
Председатель комиссии по моло-
дежной политике, физической 
культуре и спорту, Исполнительный 
директор межрегиональной обще-
ственной организации «Федерация 
современного искусства», дирек-
тор фонда развития творчества 
«Жизнь и дело».

Мельцер Михаил Михайлович
Председатель Комиссии по поддер-
жке СО НКО, развитию благотво-
рительности и волонтёрского дви-
жения, Председатель АНО «Центр 
поддержки и развития общест-
венного самоуправления «Живой 
город», председатель Совета 
Тюменского регионального обще-
ственного движения «Альянс соци-
ально-ориентированных НКО».

максимова светлана леонидовна
Председатель комиссии по соци-
альной политике, поддержке семьи, 
детей и материнства, Председатель 
Тюменского областного обществен-
ного детского движения «ЧИР».

кашуба Эдуард алексеевич
Председатель Комиссии по по 
образованию, науке, культуре и 
туризму, Советник ректора Феде-
рального государственного бюд-
жетного образовательного учре-
ждения высшего образования 
«Тюменский государственный 
медицинский университет» Мин-
здрава России, Заслуженный дея-
тель науки Российской Федерации.

Совет Общественной палаты Тюменской области является ее постоянно действующим 
органом. В Совет входят председатель Общественной палаты, заместитель председате-
ля Общественной палаты, председатели комиссий Общественной палаты, член Общест-
венной палаты, являющийся представителем в составе Общественной палаты Россий-
ской Федерации, руководитель аппарата Общественной палаты. Председателем Совета 
Общественной палаты является председатель Общественной палаты.
Совет Общественной палаты:
1) утверждает план работы Общественной палаты на год и вносит в него изменения;
2) принимает решение о проведении внеочередного заседания Общественной палаты;
3) определяет дату проведения и утверждает проект повестки дня заседания Общест-
венной палаты;
4) вносит в Правительство Тюменской области предложение по кандидатуре на дол-
жность руководителя аппарата Общественной палаты;
5) принимает решение о привлечении к работе Общественной палаты граждан и неком-
мерческих организаций, представители которых не вошли в ее состав;
6) направляет запросы Общественной палаты в территориальные органы федеральных 
органов исполнительной власти, органы государственной власти Тюменской области, 
органы местного самоуправления, государственные и муниципальные организации, 
иные организации, осуществляющие в соответствии с федеральными законами отдель-
ные публичные полномочия в Тюменской области;
7) разрабатывает и представляет на утверждение Общественной палаты Кодекс этики 
членов Общественной палаты Тюменской области;
8) дает поручения председателю Общественной палаты, комиссиям Общественной 
палаты, председателям комиссий Общественной палаты, руководителям рабочих групп 
Общественной палаты;
9) вносит предложения по изменению Регламента Общественной палаты;
10) осуществляет иные полномочия в соответствии с законодательством Тюменской 
области и Регламентом Общественной палаты.
Предложение по кандидатуре на должность руководителя аппарата Общественной 
палаты вносится советом Общественной палаты в Правительство Тюменской области в 
течение трех месяцев после формирования нового состава Общественной палаты.
Совет Общественной палаты второго созыва сформирован в количестве 17-ти человек, 
в том числе Председатель Общественной палаты, его заместитель и член Обществен-
ной палаты РФ (в одном лице), Руководитель аппарата Общественной палаты и предсе-
датель одной из комиссий (в одном лице), 14 председателей постоянно действующих  
комиссий. Кворум для принятия легитимных решений составляет  9  человек, присут-
ствующих на заседании Совета. В течение 2017 года прошла одна замена члена Совета: 
М.Шереметьев снял с себя полномочия председателя Комиссии по молодежной полити-
ке, физической культуре и спорту, на его место избрана егорова Ирина Владимировна. 
В случае необходимости срочно проголосовать по какому-либо вопросу применяется 
формат заочного голосования согласно Регламенту Общественной палаты. 
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Ярославова светлана борисовна
Член Общественной палаты РФ, 
Заместитель Председателя Обще-
ственной палаты Тюменской обла-
сти, руководитель Общественной 
приемной, директор АНО «Центр 
изучения гражданских инициатив»,  
Председатель Общественного 
совета г. Тюмени

юсупов альберт Рафаилович 
Председатель комиссии по здраво-
охранению, Главный врач ГБУ здра-
воохранения Тюменской области 
«Госпиталь для ветеранов войн», 
член правления некоммерческой 
организации «Союз госпиталей 
ветеранов войн», Член Обществен-
ного совета при департаменте здра-
воохранения Тюменской области. 

Шишкин игорь Геннадьевич
Председатель Комиссии по по гармо-
низации межнациональных и межре-
лигиозных отношений
 Ректор Тюменской государственной 
академии культуры, искусств и соци-
альных технологий, председатель 
Координационного Совета нацио-
нальных общественных объедине-
ний и национально-культурных авто-
номий Тюменской области.

Шугля владимир Фёдорович
Председатель комиссии по разви-
тию общественной дипломатии и 
работе с соотечественниками
председатель Совета Тюменской 
областной общественной органи-
зации «Союз-интеграция братских 
народов», президент холдинговой 
компании Торговый дом «Манга-
зея».

юрьев артур юрьевич
Руководитель Аппарата Общест-
венной палаты Тюменской области, 
Председатель Комиссии по ЖКХ и 
развитию социальной инфраструк-
туры, Директор НП управленческого 
содействия «Ассоциация операторов 
связи Тюменской области», Предсе-
датель Общественного консульта-
тивного совета при ФАС России по 
Тюменской области.

петрушин александр антонович  
Председатель комиссии по общест-
венному контролю и взаимодейст-
вию с ОНК,
Председатель Общественного 
Совета при УМВД России по Тюмен-
ской области, заместитель дирек-
тора Тюменского филиала Западно-
Сибирской компании «Лукойл».

ульянова ирина анатольевна  
Председатель комиссии по взаимо-
действию с общественными пала-
тами муниципальных образова-
ний, общественными советами при 
органах государственной власти,
Президент Фонда общественной 
дипломатии «Диалог».

михайлов андрей васильевич
Председатель Комиссии по комму-
никациям, информационной без-
опасности и развитию медиапро-
странства, Начальник управления по 
информационной политике ФГБОУ 
ВО «Государственный аграрный уни-
верситет северного Зауралья», Пре-
зидент НП «РАСК».

Фахрутдинов альберт кабирович
Председатель Комиссии по охране 
окружающей среды и экологиче-
скому воспитанию, Председатель 
правления Тюменской региональ-
ной общественной организации 
«Зелёная планета», генеральный 
директор ЗАО «Тантал», координа-
тор коллегии экологов Обществен-
ного совета г. Тюмени.

Чеботарёв Геннадий николаевич
Председатель Общественной пала-
ты Тюменской области, Доктор 
юридических наук, профессор, 
Заслуженный юрист Российской 
Федерации, заведующий кафедрой 
конституционного и муниципаль-
ного права Тюменского государст-
венного университета, заместитель 
председателя Международного 
союза юристов.

Шаповалов игорь александрович
Председатель Комиссии по ветеран-
скому движению и патриотическому 
воспитанию, Председатель Тюмен-
ского областного Совета  Всерос-
сийской общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооруженных Сил и правоох-
ранительных органов, заслуженный 
строитель РФ.

ЧЛеНЫ СОВеТА ОБщеСТВеННОй ПАЛАТЫ ТО ЧЛеНЫ СОВеТА ОБщеСТВеННОй ПАЛАТЫ ТО
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первое заседание опто – 2018Основными формами деятельности Общественной палаты являются заседания 
Общественной палаты, заседания Совета Общественной палаты, заседания 
комиссий и рабочих групп Общественной палаты.
Первое заседание Общественной палаты нового созыва созывается Губерна-
тором Тюменской области, и открывается старейшим членом Общественной 
палаты.
Заседания Общественной палаты проводятся в соответствии с планом работы 
Общественной палаты, но не реже одного раза в четыре месяца и считаются 
правомочными, если на них присутствуют более половины членов Обществен-
ной палаты.
К исключительной компетенции Общественной палаты относится решение сле-
дующих вопросов:
1) утверждение Регламента Общественной палаты Тюменской области и вне-
сение в него изменений;
2) избрание Председателя Общественной палаты и Заместителя председателя 
Общественной палаты Тюменской области;
3) утверждение количества комиссий и рабочих групп Общественной палаты, 
их наименований и определение направлений их деятельности;
4) избрание Председателей комиссий Общественной палаты и их заместителей.
Общественная палата в период своей работы вправе рассматривать и прини-
мать решения по вопросам, входящим в компетенцию Совета Общественной 
палаты.
Внеочередные заседания Общественной палаты созываются председателем 
Общественной палаты или по требованию не менее половины членов Общест-
венной палаты. 
На заседании Общественной палаты председательствует председатель Обще-
ственной палаты или заместитель председателя Общественной палаты.
Заседание Общественной палаты:
- рассматривает актуальные вопросы социально-экономического и обществен-
но-политического развития Тюменской области;
- заслушивает информацию о деятельности органов Общественной палаты;
- формирует общественные инспекции и группы общественного контроля в 
Тюменской области, подтверждает их полномочия;
 - рассматривает иные вопросы, отнесенные Регламентом к ее ведению.. 
Решения Общественной палаты принимаются большинством голосов членов 
Общественной палаты, присутствующих на заседании Собрания Общественной 
палаты.
Решениями Общественной палаты являются решения, принимаемые на засе-
дании Общественной палаты. Решения Общественной палаты, адресованные 
государственным органам Тюменской области и органам местного 
самоуправления, носят рекомендательный характер.

первое пленарное засе-
дание общественной палаты 
тюменской области проведе-
но 29 марта 2018 года – после 
выборов президента РФ. на 
заседание приглашены руко-
водители органов государст-
венной власти: Руцинский а.и., 
корепанов с.е., Заболотный 
е.б., воробьёв е.м., белявский 
п.в., Халин и.н., представители 
общественных объединений 
и организаций, общественных 
советов, общественные наблю-
датели от оп то на выборах 
президента РФ в 2018 г.

Заседание началось с мину-
ты молчания в память о жер-
твах трагедии в г. кемерове 25 
марта 2018 г. 

В своем докладе Предсе-
датель Общественной платы 
Чеботарев Г.Н. отметил огром-
ную роль общественности реги-

она в формировании корпуса 
общественных наблюдателей 
на выборах Президента РФ 18 
марта 2018 года. Подробно 
рассказал о результатах дея-
тельности Центра обществен-
ного контроля- 2018.  Выразил 
благодарность Избирательной 
комиссии Тюменской области в 
лице председателя Халина И.Н. 
за активное и заинтересован-
ное содействие в организации 
работы общественных наблю-
дателей. СО НКО, подписавшим 
соглашения с Общественной 
палатой и направивших своих 
кандидатов в корпус наблюда-
телей, а также Общественным 
палатам муниципальных обра-
зований Тюменской области. 
Чеботарев Г.Н. подчеркнул, что 
данный проект «общественного 
наблюдения» за ходом избира-
тельного процесса реализуется 

впервые, инициатором стала 
Общественная палата Россий-
ской Федерации, а региональ-
ные палаты поддержали данный 
проект и включились в работу. 
В результате на все избиратель-
ные участки Тюменской области 
были направлены один или два 
общественных наблюдателя. По 
итогам их работы стало ясно, 
что особых нарушений в ходе 
голосования а избирательных 
участках не было, а те сигналы, 
которые поступали на «горячую 
линию», оперативно рассматри-
вались и по ним принимались 
срочные меры. 

Ярославова С.Б. рассказа-
ла о работе Общественного 
ресурсного центра поддержки 
социально-ориентированных 
некоммерческих организаций в 
2017 году. Сообщила, что одной 
из самых актуальных тем семи-
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наров для НКО стал вопрос об 
оформлении заявки на грант 
Президента РФ. Поблагодарила 
комитет по делам национально-
стей ТО за поддержку проектов 
НКО при подготовке конкур-
сных заявок.

Отчёт о работе комиссии по 
поддержке СО НКО, развитию 
благотворительности и волон-
тёрского движения Обществен-
ной палаты Тюменской области 
и о ходе реализации меропри-
ятий, посвящённых Году добро-
вольца и волонтера в Россий-
ской Федерации в Тюменской 
области представил председа-
тель комиссии Мельцер М.М. 
Он отметил, что система взаи-
моотношений общественности 
и органов власти в последнее 
время сильно изменилась, вни-
мание к общественным проек-
там в настоящее время очень 
высоко. Рассказал: о работе 
комиссии по поддержке СО 
НКО, развитию благотворитель-
ности и волонтёрского дви-
жения Общественной палаты 

Тюменской области, Альянса 
СО НКО, Совета по вопросам 
добровольчества (волонтёрст-
ва) Тюменской области; о про-
блемах в сфере развития НКО и 
волонтёрских движений.

Согласно сложившейся тра-
диции на заседании ОП ТО 
победители президентских 
грантов представляют свои 
проекты. Хамзин Р.Н. выступил 
с презентацией социального 
проекта – победителя конкур-
са на предоставление грантов 
Президента Российской Феде-
рации на развитие гражданско-
го общества в 2017 году – «ХIII 
открытый благотворительный 
интеллектуально-творческий 
конкурс красоты «Мисс Опти-
мистка» среди девушек с огра-
ниченными возможностями 
здоровья».

Сулейманова е.Г. представила 
литературный проект «ЮНеСКО 
в мире, России, Тюменской обла-
сти», посвящённого 70-летию 
всемирного Движения Клубов 
ЮНеСКО.

По вопросу о внесении изме-
нений в Закон Тюменской обла-
сти «Об Общественной палате 
Тюменской области» Чеботарев 
Г.Н. предложил  выступить с 
законодательной инициативой 
с целью приведения региональ-
ного законодательства в соот-
ветствие с федеральным.

Юрьев А.Ю. предложил 
утвердить предлагаемые изме-
нения в Регламент Обществен-
ной палаты Тюменской области, 
касающиеся процедуры дофор-
мирования состава палаты по 
кандидатурам, выдвинутым 
местными общественными объ-
единениями

Он также сообщил, что в свя-
зи с окончанием срока полно-
мочий прежнего состава груп-
пы общественного контроля за 
деятельностью в сфере стро-
ительства и ЖКХ Обществен-
ной палаты Тюменской области 
необходимо утвердить новый 
персональный состав ГОК, пред-
ложил кандидатуры для включе-
ния в состав ГОК.

второе  заседание опто

вызовы  времени - новые 
иниЦиативы

Итоги заседания Обществен-
ной палаты Тюменской области

3 июля 2018 года состоялось 
расширенное заседание Обще-
ственной палаты Тюменской 
области. В качестве пригла-
шенных гостей присутствовали 
представители органов власти: 
временно исполняющий обязан-
ности Губернатора Тюменской 
области Моор А.В., Вице-губер-
натор Тюменской области Сары-
чев С.М., председатель Комите-
та по делам национальностей 
Воробьев е.М.. и другие. Среди 
приглашенных - делегация из 
Казахстана, а также предста-
вители общественных советов 
(палат)  муниципальных образо-
ваний, кандидаты в члены ОП ТО 
по процедуре доформирования 
Общественной палаты. 

С приветственной речью 
выступил врио Губернатора 

Тюменской области Александр 
Викторович Моор. Он подчер-
кнул неразрывную связь инсти-
тутов  гражданского общества и 
органов исполнительной влас-
ти, привел примеры плодотвор-
ного и конструктивного сотруд-
ничества и взаимодействия  
сторон в решении важных для 
всего населения вопросов: «Раз-
витие негосударственного сек-
тора – это, без сомнения, одна из 
«точек роста». Любые инициати-
вы, мнения и чаяния обществен-
ников должны быть услышаны, 
и рассмотрены, для всех нужно 
искать эффективные решения. 
Для себя вижу задачу - обеспе-
чить все возможности для тако-
го всестороннего диалога». 

Заседание открыл Предсе-
датель Общественной палаты 
Тюменской области Геннадий 
Николаевич Чеботарев. Повест-
ка заседания была насыщенной, 
рассмотрено 14 вопросов.  Зна-

ковым событием явилось под-
писание Соглашения о развитии 
международного гуманитарно-
го и социального сотрудничест-
ва между Общественной палаты 
Тюменской области (Россия) и 
Общественным советом Северо-
Казахстанской области (Респу-
блика Казахстан). Со стороны 
Казахстана Соглашение подпи-
сал едресов Каирлы едресович. 

Почетный гость выступил 
с речью, особо подчеркивая 
десятилетиями накопленный 
опыт сотрудничества наших 
стран, благожелательное отно-
шение к российскому народу, 
сохранение традиций друж-
бы и ответственности за мир-
ное сосуществование. Пригла-
сил всех на 20-летний юбилей 
Астаны – этого казахского Чуда 
посреди степей. Отметил креп-
кие дружеские отношения меж-
ду президентами наших стран, 
заверил, что никто так не любит 
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Россию, как казахи, и, когда рос-
сийская сборная по футболу 
забила решающий мяч в ворота 
Испании,  болельщики в Казах-
стане торжествовали: «Наши 
выиграли!».  Последняя реплика 
вызвала восторг зала, подкре-
пленный бурными аплодисмен-
тами.  

Геннадий Николаевич Чебо-
тарев, в ответ на выступление 
едресова, напомнил, что есть 
еще одна страна, которая любит 
Россию не меньше, - это респу-
блика Беларусь, и поздравил 
всех главным праздником бело-
русской государственности, 
который отмечается 3 июля. 

Об участии СО НКО Тюмен-
ской области в конкурсе на 
гранды Президента РФ 2018 году 
доложил Михаил Мельцер.  Он 
представил аналитическую пре-
зентацию динамики побед НКО 
в количественном и денежном 
выражении, обозначил сильные 
и слабые стороны в процессе 
подготовки заявок. Особо под-
черкнул важность работы Обще-
ственных Ресурсных центров по 
оказанию помощи обществен-
никам в подготовке заявок на 
гранты. 

Далее, по сложившейся тра-
диции, было представлено три 
социальных проекта, выиграв-
ших президентские гранты: 
«Семейный фестиваль  «ПАПА-
ТУТ» мультицентра «Моя тер-
ритория» (руководитель Оль-
га Петрушина), «Шаг в новую 
жизнь» АНО «Центр развития 
социальных проектов «Мило-
сердие» (руководитель Андрей 
Якунин), и проект «Механизмы 
привлечения инвестиционных 
ресурсов к реализации социаль-
но значимых проектов» от орга-
низации «Федерация сноуборда 
России и Тюменской области 
(Докладчик – Иван Шмонин). 

Семейный фестиваль «ПАПА-

ТУТ» вызвал особый интерес 
у членов Президиума: много-
детные отцы Сергей Сарычев и 
Александр Моор загадочно улы-
бались, и оживленно обмени-
вались шуточными репликами. 
Андрей Якунин в своем высту-
плении обратился к Ольге Пет-
рушиной с просьбой  повысить 
возраст пап - участников фести-
валя с 35 лет - выше, поскольку 
ему 42 года, а он отец семерых 
детей! Зал отреагировал апло-
дисментами, а Ольга Алексеевна 
заверила, что нет никаких прег-
рад, и возрастной ценз будет 
гибким. 

Формат представления про-
ектов отличался применением 
новых современных технологий: 
демонстрацией микрофильмов, 
клипов. Особенно яркое впе-
чатление произвел на всех клип 
«ЭКСТРИМ-ЭКСПО-2018» Ивана 
Шмонина. Думается, что это и 
есть главный секрет привлече-
ния инвестиций для проектов: 
покажите фильм, и можно убе-
дить любого скептика, для кото-
рого бумажное описание вызы-
вает лишь томное сомнение. 

Демонстрация проектов 
оживила собравшихся, но оста-
лось еще много вопросов, часть 
которых требовала принятия 
решений сегодня и сейчас. С 
предложением создать Центр 
общественного контроля за 
ходом выборов Губернатора 
Тюменской области и депута-
тов Тюменской городской Думы 
выступила Светлана Ярославо-
ва – член Общественной палаты 
РФ. Она убедила собравшихся 
в расширении функций Центра 
и формировании мобильных 
пунктов  и «горячих линий» в 
муниципальных образованиях 
юга Тюменской области. Пред-
седатель Избиркома Тюменской 
области Игорь Халин одобрил 
идею создания такого Центра, 

поддержал инициативу о рас-
ширении, заверив обществен-
ников, что Облизбирком будет 
и впредь содействовать общест-
венным наблюдателям на выбо-
рах всех уровней. Поблагодарил 
Общественную палату за впе-
чатляющие результаты работы 
ЦОК-2018 на выборах Президен-
та РФ. Решение о создании ЦОК-
2018-2 было принято единогла-
сно. В этом году впервые Центр 
будет работать дважды. 

Члены Общественной пала-
ты Тюменской области не могли 
пройти мимо наиболее актуаль-
ной сегодня темы – новой пен-
сионной реформы. О проекте 
ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты РФ по вопросам назначе-
ния выплаты пенсий» выступила 
Ярославова С.Б.  Она отметила, 
что вопрос этот назрел давно, 
привела убедительные аргумен-
ты в пользу повышения пенси-
онного возраста: существенное 
увеличение средней продолжи-
тельности жизни россиян, жела-
ние продлить трудовую деятель-
ность большинства «молодых 
пенсионеров», экономически 
опасная пропорция работаю-
щих и неработающих граждан и 
т.д. Подчеркнула, что реформа 
позволить повысить пенсион-
ные выплаты для старшей воз-
растной группы, хотя границы 
пенсионного возраста, когда 
человек действительно нужда-
ется в заслуженном отдыхе, глу-
боко индивидуальны. 

Светлана Борисовна вырази-
ла недоумение по поводу стра-
стей, разгоревшихся в Интер-
нете по этому вопросу, полагая, 
что ситуацию намеренно обо-
стряют, побуждая еще ничего не 
потерявших граждан к митингам 
и протестам. 

Выступление вызвало актив-
ную дискуссию. В ответ свое 

особое мнение высказали Миха-
ил Николаевич Кивацкий (пред-
седатель Облсофпрофа), Агеев 
Михаил Федорович (директор 
ОСП «Сибур Тобольск») и другие. 
Не все согласны с реформой, 
возникла необходимость даль-
нейшего обсуждения горячей 
темы. Ольга Владимировна Рой-
тблат предложила создать рабо-
чую группу, и она была тут же 
сформирована из числа тех, кто 
активно поддерживает повыше-
ние пенсионного возраста, и тех, 
кто оппонирует реформе. Груп-
па намерена привлечь к работе 
экспертов из Пенсионного фон-
да и Центра занятости, ученых и 
социологов. 

Артур Юрьев – руководитель 
Аппарата Общественной пала-
ты продемонстрировал работу 
Центра общественного контр-
оля по линии ЖКХ на примере 
выездного заседания в дерев-
ню Башково Тобольского рай-

она в ответ на жалобу жителей 
новых многоквартирных домов, 
в которых много недоделок, а, 
главное, вода не та – мутная и 
грязная.  Общественники при-
влекли областное телевидение, 
экспертов, органы муниципаль-
ной власти, и в результате дело 
сдвинулось с мертвой точки, 
застройщики начали устранять 
недостатки, а у жителей поя-
вилась надежда, что не все так 
плохо  и безнадежно в нашей 
бытовой жизни. 

Артур Юрьевич также высту-
пил с инициативой сформиро-
вать рабочую группу по раз-
работке фирменного стиля 
Общественной палаты Тюмен-
ской области, опираясь на то, 
что обновленный бренд будет 
в полной мере соответствовать 
вызовам  современности и отве-
чать требованиям актуального 
дизайна. Инициатива была под-
держана.

Третья рабочая группа была 
создана на основании решения 
Совета палаты – по линии май-
ских указов Президента РФ. 

В завершение заседания 
члены Общественной палаты 
открытым рейтинговым голо-
сованием выбрали Иванова 
Геннадия Кирилловича новым 
членом Общественной палаты 
Тюменской области. Он получил 
подавляющее число голосов, 
и это не случайно: все знают, 
что такое «Бессмертный полк». 
Именно Геннадий Иванов, наш 
земляк выступил с идеей этого  
крупномасштабного социально-
го проекта, который отозвался 
в сердце каждого жителя стра-
ны.  Остальные кандидаты тоже 
получили достаточное количе-
ство голосов, и Геннадий Чебо-
тарев заверил собравшихся, что 
при дальнейшем формирова-
нии палаты эти кандидаты будут 
учтены в первую очередь. 
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20 декабря 2018 года состоя-
лось четвертое заключительное 
по итогам года заседание Обще-
ственной палаты Тюменской 
области. Председатель Обще-
ственной палаты Чеботарев Г.Н. 
сообщил о мероприятиях, про-
веденных Общественной пала-
той Тюменской области на пер-
вом этапе конкурса «Великие 
имена России», о порядке выд-
вижения дополнительных кан-
дидатур в лонг-лист. Рассказал 
об итогах первого этапа и фор-
мировании шорт-листа, а также 
о мероприятиях, проведенных 
на втором этапе и результатах 
конкурса. Проинформировал о 
победителе конкурса рассказал 
о Менделееве Д.И. как сильной 
многогранной личности, внёс-
шей вклад во многие отрасли 
науки. Упомянул о мероприя-
тиях, проведенных в аэропорту 
Рощино, стрит-арта и других, 
приуроченных к окончанию 
конкурса, а также о победите-
лях в других городах. Обратил 
внимание о необходимости про-

свещения прилетающих в аэро-
порт Рощино гостей о жизни и 
деятельности Менделеева Д.И., 
создании для этой цели посто-
янной или временной музей-
ной экспозиции в аэропорту. 
Поблагодарил всех, принявших 
участие в организации конкурса 
и в непосредственном голосо-
вании. Ройтблат О.В. добавила, 
что необходимо дополнитель-
ное просвещение работников 
аэропорта о жизни, заслугах и 
деятельности Менделеева Д.И., 
организация работы со школа-
ми, ВУЗами по просвещению о 
жизни и деятельности великих 
соотечественников региона.

Член Общественной палаты 
РФ Ярославова С.Б. сообщила 
о приоритетах деятельнос-
ти Общественной палаты РФ 
(обзор доклада Фадеева В.А. о 
состоянии гражданского обще-
ства в Российской Федерации) 
и результатах работы Общест-
венной приемной Обществен-
ной палаты Тюменской области, 
Общественного ресурсного цен-

тра поддержки СО НКО в 2018 
году. Обратила внимание на 
ключевые моменты доклада 
Фадеева В.А. по поводу соци-
альной справедливости и воз-
растающей бедности населения. 
Проинформировала о работе 
Центра общественного контр-
оля в период выборов Губер-
натора Тюменской области. 
Упомянула о годе волонтера и 
тенденциях развития волонтер-
ства, сделав акцент на разни-
це между внешним антуражем 
псевдо-волонтерства и насто-
ящей бескорыстной помощью. 
Рассказала о стратегии про-
странственного развития и его 
оторванности от реальной жиз-
ни, необходимости построения 
взаимодействия с общественны-
ми палатами (советами) муници-
пальных образований. Предста-
вила презентацию деятельности 
Общественной приёмной, о 
творческой лаборатории, когни-
тивном центре проектирования 
будущего, о разработке сайтов и 
видеосъемке для СО НКО.

Рассказала о своем участии в 
работе площадки «Россия соци-
альное государство» в ОПРФ, 
где представила презентацию 
и доклад о переходе благотво-
рительности на ресурсную бла-
готворительность (как прямой 
безденежный обмен или под-
держка).

Мельцер М.М. доложил об 
участии Общественной палаты 
Тюменской области в развитии 
СО НКО и волонтерского дви-
жения в Тюменской области в 
2018 г. Обратил внимание, что 
развитием волонтерства зани-
мается вся Общественная пала-
та, вследствие чего решил в 
своём докладе сосредоточиться 
на самых масштабных реализу-
емых проектах и направлениях. 
Проинформировал о ресурсной 
поддержке комиссии и Альян-
са СО НКО, правовой поддер-
жке СО НКО. Рассказал об пря-
мых, практических результатах: 
открытии городского общест-
венного центра, штаба по подго-
товке к президентским грантам, 
конкурсе социальных проектов 
«Как нам обустроить Сибирь». 
Проинформировал о проведен-
ных информационных и прос-
ветительских мероприятиях на 
форуме «Сообщество Сибири»,. 
Рассказал о взаимодействии 
комиссии по поддержке комис-
сии по поддержке СО НКО, раз-
витию благотворительности и 
добровольческого движения 
Общественной палаты Тюмен-
ской области и Альянса СО НКО 
с волонтерскими организация-
ми города, а также о создании 
«Соседских центров». Обра-
тил внимание на продолжение 
работы по доступу СО НКО к 
бюджетным средствам.

Чеботарев Г.Н. отметил, что 
год волонтера подходит к концу, 
но работа в этом направлении 
будет продолжаться. Он обра-

тил внимание, что на Координа-
ционном совете по поддержке 
СО НКО, в докладе Кузнечевских 
О.А. отмечалось, что, как это не 
странно, наименьшее количест-
во заявок на государственное 
финансирование было подано 
от НКО, работающих в сфере 
здравоохранения, образования 
и культуры.

Победители президентских 
грантов представили презен-
тации социальных проектов 
– победителей конкурса пре-
зидентских грантов и Всерос-
сийского конкурса социальных 
инноваций и качества услуг «Все 
лучшее – детям!».

Максимова С.Л. рассказала о 
социальном проекте «Межсете-
вой проект допрофессиональ-
ной подготовки членов школь-
ных лесничеств Тюменской 
области», победителе первого 
конкурса президентских грантов 
в 2018 году. Проинформировала 
о важности команды реализации 
данного проекта, нескольких 
победах данного проекта в гран-
товых конкурсах, целях проекта 
и задачах. Обратила внимание 
на проблемы экологии и лич-
ной ответственности за состоя-
ние окружающего мира, защиту 
памятников природы.

Данн Н.Н. рассказал о реа-
лизации  социального проекта 
«Школьное лесничество – как 
форма экологического про-
свещения и дополнительно-
го образования школьников 
Тюменской области в сфере 
лесного хозяйства», победителе 
первого конкурса президент-
ских грантов в 2018 году. Обра-
тил внимание на развитие 
талантов и творчества детей. 
Проинформировал о серьез-
ности работы Общественной 
палаты в сфере защиты и раз-
вития детей. Рассказал о кино-
индустрии как мощном обра-

зовательном инструменте для 
детей. Рассказал о реализуе-
мом проекте и предложил его 
к широкому использованию. 
Призвал к активному настав-
ничеству и воспитанию детей, 
как в рамках проекта, так и вне 
его. Чеботарев Г.Н. проинфор-
мировал об еще одном проекте 
Данна Н.Н., озвученном в ходе 
отчета председателя комиссии 
по физической культуре, спорту 
и молодежной политике егоро-
вой И.В. на Совете Обществен-
ной палаты Тюменской области 
- «Международный фестиваль 
«Ноль+», в котором принима-
ло участие несколько тысяч 
школьников, в том числе из 
других стран. Чикишев А.А. про-
информировал о деятельнос-
ти Физкультурно-спортивной 
общественной организации 
города Тюмени «САМБО-72», 
победителе Всероссийского 
конкурса социальных инно-
ваций и качества услуг «Все 
лучшее – детям!», об активной 
пропаганде спорта и здорового 
образа жизни среди детей. Рас-
сказал о направлениях работы 
организации, о спортлагерях, о 
проектах, реализуемых органи-
зацией для детей из неблагопо-
лучных и малоимущих семей.

Одним из важных моментов 
деятельности ОП ТО явилась 
законодательная инициатива 
по порядку проведения обще-
ственной экспертизы «О вне-
сении изменения в статью 13 
Закона Тюменской области «Об 
Общественной палате Тюмен-
ской области». Чеботарев Г.Н. 
дал пояснения, предложил свою 
кандидатуру для представления 
законодательной инициативы в 
Тюменской областной Думе.

Члена Общественной пала-
ты рассмотрели проект Плана 
работа на 2019 год, и приняли 
его в целом.

итоговое  заседание опто
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Мероприятия Общественной палаты Тюменской области имеют статус 
официальных и событийных.  Большая часть мероприятий носит плановый 
характер, и составляет суть деятельности структурных подразделений 
ОПТО. Но есть и такие мероприятия, которые можно отнести к случайным, 
не планируемым, как, например, акции протеста террористическим актам, 
митинги в поддержку того или иного события и т.п.. 
Официальные мероприятия прописаны в Регламенте ОПТО: пленарные 
заседания Общественной палаты, заседания Совета, постоянно действующих 
комиссий, рабочих групп, групп общественного контроля. К событийным 
мероприятиям относятся круглые столы, публичные (общественные) 
слушания, акции, в том числе благотворительные, форумы, фестивали, 
выставки социальных проектов, и другие мероприятия, которые проводят 
социально ориентированные НКО, так или иначе взаимодействующие с 
Общественной палатой. Члены Общественной палаты все без исключения 
избраны от общественных объединений, и многие являются их руководителями. 
Это дает им возможность позиционировать свои мероприятия  в системе 
деятельности Общественной палаты, привлекая других членов палаты 
в число их участников. Активное участие членов палаты в мероприятиях 
законодательных и исполнительных органов власти, а также в мероприятиях 
Общественных советов, членами которых они являются, также включаются 
в планы работы органов Общественной палаты и отображаются как 
мероприятия ОПТО. Отдельной строкой стоят обучающие семинары, курсы, 
лекции, которые проводятся при организационной поддержке Общественной 
палаты. 
Рейды, контрольные закупки, проверки, общественные экспертизы в рамках 
проведения актов общественного контроля, в том числе работа Центра 
общественного контроля за ходом выборов всех уровней, также  входят в 
ранг мероприятий ОПТО.
Все мероприятия можно подразделить на три уровня по значимости, 
масштабности, разнообразию участников. Крупные мероприятия – Форумы 
(выставки) социальных проектов, Патриотический Форум, День благодарения 
Сибири и т.п. Мероприятия среднего уровня - фестивали соседей, олимпиады 
по финансовой грамотности, спортивные соревнования, турниры, акции 
милосердия и т.д. И, наконец, мероприятия регулярного характера – встречи 
с населением, гражданскими активистами, консультации в Общественной 
приемной, совещания рабочих групп и т.п., которые проводятся регулярно 
по графику, но также относятся к мероприятиям Общественной палаты.
Ежегодно Общественная палата проводит более 100 различных мероприятий.

МеРОПРИЯТИЯ ОПТОМеРОПРИЯТИЯ ОПТО

мероприятия опто новый закон о молодежной политике

В Тюменской областной Думе  
02 февраля 2018 года состоя-
лось заседание   дискуссионного 
клуба «Нулевое чтение» с целью 
обсуждения проекта федераль-
ного закона «О молодежи и 
государственной молодежной 
политике в Российской Федера-
ции» в котором приняла участие 
член комиссии по молодежной 
политике, физической культуре 
и спорта  Общественной палаты 
Тюменской области - Петрушина 
Ольга Алексеевна. 

Проект закона разработали в 
Палате молодых законодателей 
при Совете Федерации. Сейчас 
он находится на стадии обсу-
ждения, к которому подключи-
лись и регионы. В Тюменской 
области обсуждение велось во 
время нулевых чтений дискусси-
онного клуба Областной думы. В 
нем приняли участие предста-

вители органов исполнительной 
власти, депутатского корпуса, 
молодёжных, образовательных 
и общественных организаций.

Один из главных плюсов 
создания Федерального зако-
на отметили сразу же. Напри-
мер, если вы молодой человек, 
желающий получить льготы по 
программе «Молодая семья», 
вам нужно обратиться к одному 
закону. если вы молодой ученый 
– ищите закон об образовании, 
и так с остальными запроса-
ми. Согласитесь, это не совсем 
удобно. А создание Федераль-
ного закона дает возможность 
собрать все права и обязан-
ности молодых людей в одном 
документе и разработать еди-
ный для всех предмет и субъект 
молодёжной политики.

Однако стоит ли так торо-
питься с созданием столь важ-

ного документа? Этот вопрос 
поднял директор Департамен-
та по общественным связям, 
коммуникациям и молодежной 
политике Тюменской области 
Павел Белявский.

«Делая любое предложение 
в сфере молодежной политики, 
мы всегда отвечаем на вопрос: 
«А что нужно сейчас молодому 
человеку?» И здесь одного мне-
ния не существует. Пока мы не 
урегулируем и не снимем все 
противоречия на уровне иссле-
довательской базы, брать на 
себя ответственность и созда-
вать документ, который на дол-
гие годы отформатирует жизнь 
тех, кто занимается молодежной 
политикой во всех секторах – 
это слишком большая ответст-
венность. 

Я предлагаю осуществлять 
регулирование молодежной 
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политики через издание пакета 
поправок и предложений. Это 
сохранит те плюсы, которые 
уже существуют и помогают эту 
систему развивать».

Эту мысль поддержал и кан-
дидат юридических наук Антон 
Пермяков:

«Мы не должны принимать 
закон просто потому, что его 
нужно принять. Нам необходи-
мо его детально проработать, 
иначе он будет искусственным. 
То есть закон будет существо-
вать, но мне, как применителю и 
практикующему юристу, от этого 
не будет никакой пользы. Точеч-
ное правовое регулирование 
может быть более эффективно».

Во время обсуждения был 
поставлен еще один важный 
вопрос. Он касается социально 
незащищенных групп молоде-
жи.

«Мы не увидели в законе 
социально незащищенные слои 

населения: это молодые инва-
лиды, выпускники учреждений 
для детей-сирот, вич-инфициро-
ванные молодые люди. Мы счи-
таем, что эту тему необходимо 
затронуть. Эти слои молодежи 
нуждаются в дополнительной 
заботе государства, потому что 
они сталкиваются с рядом про-
блем, о которых другие просто 
не знают», — отметил депутат 
Областной думы Глеб Турбин.

Альтернативное мнение по 
этому вопросу представила 
Ольга Петрушина, куратор муль-
тицентра «Моя территория» и 
МТЦ «Космос».

«Часто звучат слова о поддер-
жке и помощи молодежи. Мне 
кажется, от формы, в которой 
это работает сегодня, следует 
уходить. Часто под поддержкой 
и помощью молодежи пони-
мают создание красивого блю-
дечка с голубой каемочкой и со 
всем готовым. От этого, по сути, 

у молодого человека пропадает 
стремление что-то делать. Наше 
дело — сформировать условия 
и среду, в которых ты бы мог 
двигаться и создавать. Чтобы 
молодой человек был проактив-
ным, а не жил на всём готовом».

В заключении мысль о более 
широком понимании молодеж-
ной политики высказал руково-
дитель тюменского отделения 
«Молодой гвардии единой Рос-
сии» Роман Рзаев.

«В последние годы форми-
руется некая теневая молодеж-
ная политика. Она, как прави-
ло, начинается на улице. Закон 
регулирует молодежную поли-
тику людей от 14 лет. Я не думаю, 
что она начинается с этого воз-
раста. Опыт показывает, что 
ребенок впитывает ее с детса-
да. Для регулирования теневой 
молодежной политики, нам нуж-
но воспитать целое поколение 
наставников».

семейный бЮджет
семинар по повышению 

финансовой грамотности 
семьи.

Комиссия по социальной 
политике, поддержке семьи, 
материнства и детства Обще-
ственной палаты Тюменской 
области провела 25 апреля 
2018 года семинар "Содействие 
повышению уровня семейной 
финансовой грамотности". Дан-
ный семинар проводился в рам-
ках проекта Минфина России 
"Содействие повышению уров-
ня финансовой грамотности 
населения и развитию финансо-
вого образования в РФ".

В семинаре приняло участие 
18 человек, члены комиссии, 
представители общественных 
организаций и др. В рамках 
семинара рассматривалось 2 
ключевые темы: "Управление 
семейным бюджетом" - Селива-
нова елена Васильевна, консуль-
тант-методист по финансовой 

грамотности Проекта Минфина 
России, "О льготах для малои-
мущих семей с детьми в городе 
Тюмени" - Майсюк елена Юрь-
евна, председатель НО Радость, 
ответственный секретарь регио-
нального отделения Националь-
ной Родительской ассоциации 
по Тюменской области.

Членам семинара были пред-
ставлены принципы составле-

ния бюджета, планирование 
бюджета семьи, о методах при-
нятия осознанных финансовых 
решениях, об учете и контроле 
финансовых потоков. Также про-
ведено знакомство с льготами 
для малоимущих  и семей с деть-
ми инвалидами, многодетными 
семьями. Доступно представле-
на тема о возможностях предо-
ставления льгот.
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общественные наблюдате-
ли вышли на все избиратель-
ные участки тюменской обла-
сти

Общественные наблюдатели
Как известно, Центральной 

избирательной комиссией были 
приняты разъяснения о поряд-
ке назначения наблюдателей 
субъектами общественного 
контроля при проведении пре-
зидентских выборов, согласно 
которым право назначать своих 
наблюдателей на избиратель-
ные участки получили Обще-
ственная палата Российской 
Федерации и региональные 
общественные палаты. Взаимо-
действие между ЦИК и Обще-
ственной палатой РФ на феде-
ральном уровне получило свое 
логическое развитие в регио-
нах, в том числе и в Тюменской 

области. Между Избирательной 
комиссией Тюменской области и 
Общественной палатой Тюмен-
ской области было подписано 
соглашение о сотрудничестве. 
Облизбирком призвал обще-
ственников активно включать-
ся в избирательный процесс и 
обращаться за консультацион-
ной помощью, а палата региона 
начала готовить корпус наблю-
дателей, сформировав соответ-
ствующую рабочую группу во 
главе с членом Общественной 
палаты Российской Федерации 
Светланой Ярославовой.

Формирование списков 
со всеми данными началось 
практически сразу. Большую 
активность здесь проявили 
общественные палаты муни-
ципальных образований. В 
Ярковском районе и вовсе чуть 

не дошло до кастинга на роль 
наблюдателя, когда произошел 
большой наплыв желающих. 
Это случилось вследствие того, 
что районная Общественная 
палата района сумела сформи-
ровать активную и одновре-
менно конструктивно ориенти-
рованную социальную среду. 
В итоге в Ярковском районе на 
всех участковых избиратель-
ных комиссиях присутствовали 
общественные наблюдатели. 
Как видим, оживленная обще-
ственно-политическая жизнь 
протекает не только в столице 
и крупных городах, но также на 
селе и малых населенных пун-
ктах. 

В целях обеспечения обще-
ственного контроля в прове-
дении честных и чистых выбо-
ров Общественная палата 

Тюменской области направила 
1127 наблюдателей на изби-
рательные участки Тюмен-
ской области - в соответствие с 
Соглашениями, которые были 
подписаны с Общественны-
ми палатами (Общественны-
ми советами) муниципальных 
образований региона, и рядом 
общественных организаций. 
От Общественной палаты Рос-
сийской Федерации на самых 
«активных» УИК дополнительно 
присутствовали 60 наблюдате-
лей, которых по праву можно 
считать  профессиональными 
субъектами общественного 
контроля. Среди них - члены 
Общественной палаты Тюмен-
ской области, юристы, специа-
листы в области избирательного 
права. Каждый общественный 
наблюдатель был обеспечен 
специально разработанным 

ОПРФ инструментом «Золо-
той стандарт общественного 
наблюдателя». В нем подробно 
прописаны все аспекты проце-
дуры общественного контроля 
за ходом избирательного про-
цесса. 

обУЧение наблЮдателей
Наблюдатель по определе-

нию должен следить за соблю-
дением всех процедур, поэтому 
должен знать их досконально. 
Именно с этой целью были орга-
низованы соответствующие 
обучающие семинары с подроб-
ным алгоритмом действий. Для 
того, чтобы наблюдатели ясно 
понимали свои цели и зада-
чи, действовали в соответст-
вии с законодательством, было 
организовано 4 обучающих 
семинара на нескольких пло-
щадках Общественной палаты. 

Всего обучение прошли более 
300-т наблюдателей и более 
50-ти бригадиров, которые, в 
свою очередь, проинструкти-
ровали вверенных им людей на 
местах. Кроме семинаров, был 
организован большой вебинар 
с представителями Обществен-
ных палат и Общественных сове-
тов 22-х районов Тюменской 
области.

Модераторами на семинарах  
выступили член Общественной 
палаты РФ, заместитель пред-
седателя Общественной пала-
ты Тюменской области Светла-
на Ярославова, руководитель 
аппарата общественной палаты 
ТО Артур Юрьев, председатель 
комиссии по поддержке СО НКО, 
развитию добровольчества и 
волонтерства, лидер Альянса 
социально ориентированных 
некоммерческих организаций 
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Михаил Мельцер, руководи-
тель тюменского регионального 
отделения движения «За чистые 
и честные выборы» Сергей 
Романчук, а также специали-
сты Избирательной комиссии 
Тюменской области. 

На семинарах общественные 
наблюдатели получили исчер-
пывающую информацию о том, 
как надо осуществлять наблю-
дение, чтобы не нарушать права 
избирателей на тайну голосо-
вания. Так, например, недопу-
стимо заглядывать в бюллетень 
избирателя через голову, давать 
советы, консультации, фотогра-
фировать избирателей в момент 
заполнения бюллетеня, да и 
вообще делать крупные планы 
лиц. Все, кто имеет право фото и 
видеосъемки от СМИ, проходят 
строгую аккредитацию. Обще-
ственные наблюдатели имеют 
те же права и обязанности, что 
и наблюдатели от кандидатов, 
но они также могут наблюдать 
за поведением этих заинтересо-
ванных наблюдателей, превен-
тивно предотвращая инициа-
цию провокаций и нарушений с 
их стороны, если таковые будут 
иметь место. 

Общественные наблюдате-
ли, в отличие от традицион-
ных наблюдателей от кандида-
тов, вышли на избирательные 
участки впервые, поскольку 
соответствующие дополнения 
и изменения в Закон о выборах 
президента РФ были внесены 
только в конце 2017 года. Сре-
ди наблюдателей есть такие, кто 
уже имел опыт работы наблюда-
телем от кандидатов на преды-
дущих выборах разного уровня, 
но общественный наблюдатель 
(ОН) – совершенно независимый 
и не представляет интересы ни 
одного из зарегистрированных 
кандидатов. Наши наблюдатели 
осуществляли общественный 

контроль за ходом голосования 
в целом, а не конкретно в инте-
ресах какого-либо кандидата, 
отслеживая ситуацию на изби-
рательных участках и, при необ-
ходимости, выезжая с членами 
УИК к избирателям, находящим-
ся отдаленно или не способных 
в силу обстоятельств прибыть на 
участки для голосования.  

Центр общественного контр-
оля.

В Общественной прием-
ной Общественной палаты 
Тюменской области по адресу 
г. Тюмень, ул. Котовского 54/3 в 
интересах избирателей и защи-
ты их избирательных 18 мар-
та 2018 года функционировал 
Центр общественного контроля 
за ходом выборов Президента 
Российской Федерации  2018 
года  (ЦОК-2018).

Информация от наблюдате-
лей и избирателей поступала 
стекается в Центр общественно-
го контроля за ходом выборов 
Президента РФ (ЦОК-2018), где 
за неделю до выборов и в день 
голосования работала «Горячая 
линия» по трем телефонам. В 
работе ЦОК-2018 было задей-

ствовано более 50-ти обще-
ственников, которые занима-
лись обработкой поступающих 
от наблюдателей сигналов и 
составлением актов реагирова-
ния. 

В ЦОК были сформированы  
мобильные группы, которые 
оперативно выезжали на изби-
рательные участки и осуществ-
ляли фото- и видеофиксацию. 
Эти группы оперативного реа-
гирования на автомобилях со 
специальными наклейками все 
время были на связи с Центром 
общественного контроля при 
Общественной палате Тюмен-
ской области. 

Всего на телефоны «Горя-
чей линии» поступило более 
300-т звонков, в том числе 56 
предметных обращений. В пре-
дыдущие годы звонков было в 
разы больше, так что же «Горя-
чая линия» - остыла? А дело в 
том, что 80% обращений в ЦОК 
состояло в поиске своего изби-
рательного участка, и ранее это 
было проблематично. Далеко 
не все избиратели могли позво-
нить в Облизбирком, не до всех 
доходили приглашения, система 
оповещения не всегда работала  

безупречно. На этих выборах 
все было иначе. Любой избира-
тель мог найти свой УИК через 
поисковую систему ЦИК, всем 
были разосланы приглашения, в 
каждом доме  развешены объяв-
ления. Реклама выборов имела 
большой  успех, что положитель-
но повлияло на увеличение явки 
избирателей. По этой причине 
звонков справочного характе-
ра было меньше, но вопросов 
было задано много, а количест-
во  обращений и просьб увели-
чилось как в процентном, так и в 
количественном отношении. 

Большая часть обращений 
касалась проблемы доставки 
избирательной урны до избира-
телей, которые в силу преклон-
ного возраста или болезни не 
могли добраться до избиратель-
ного участка. Операторы ЦОК 
помогали им в этом. Накануне 
выборов были обращения с 

просьбой расчистить от снега 
дорогу до избирательных участ-
ков, чтобы пожилые люди могли 
без труда добраться до УИК. 
Жители отдаленных деревень, 
промзон и садовых товариществ 
просили направить им автобусы. 
Следует отметить, что органы 
власти с подачи операторов ЦОК 
оперативно решали эти пробле-
мы. Серьезных жалоб о наруше-
ниях от избирателей в 2018 году 
не было! И это уникальная ситу-
ация. От наблюдателей поступи-
ло несколько сигналов о том, что 
на некоторых УИК видеокамеры 
полностью не охватывают про-
странство наблюдения за урна-
ми. Эти небольшие нарушения 
также оперативно устранялись. 

Было три обращения от изби-
рателей, когда им отказывали в 
праве проголосовать, поскольку 
их не было в списках избира-
телей. Среди низ был молодой 

избиратель, впервые пришед-
ший на выборы. Он очень хотел 
проголосовать, но его не нашли 
в списках. Профессиональные 
юристы ЦОК Юрий Даровских 
и Игорь Литомин  связывались 
с ТИКами И УИКами, решая эти 
проблемы, и избирательные 
права 

граждан были восстанов-
лены. Причина – технические 
ошибки в списках. 

Общественная палата 
Тюменской области внесла 
свой посильный вклад в столь 
значимое для будущего стра-
ны мероприятие, как выборы 
Президента РФ. Привлечение 
широкого круга представите-
лей некоммерческого сектора 
а активных граждан в качест-
ве независимых наблюдателей 
позволило использовать огром-
ный потенциал гражданского 
общества. 
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«красный крест» – 9 мая
9 мая инструкторы по обуче-

нию оказание первой помо-
щи ТРО «Российский Красный 
Крест», при поддержке рабочей 
группы по адаптации мигран-
тов и оказанию помощи постра-
давшим в результате стихийных 
бедствий (руководитель Моро-
зов М.В.) Общественной палаты 
Тюменской области, провели 
мастер класс для жителей города 
Ишима. Каждый желающий, смог 
попробовать самостоятельно 
оказать помощь «пострадавше-
му». Особый интерес проявляли 
дети, которые пришли на празд-

ник, ведь каждый из них, в этот 
Великий праздник — День Побе-
ды, желает стать героем, как их 
деды, портреты которых стояли 
рядом! 

Тюменское региональное 
отделение «Российский Красный 
Крест», активно распространя-
ет знания об оказании первой 
помощи пострадавшим при Ч/С. 
Первичной площадкой по подго-
товки населения, выбран город 
Ишим не случайно, вот уже два 
года (2016, 2017), идёт борьба с 
наводнением на этой террито-
рии. Глава города Ишима, Шиш-

кин Фёдор Борисович, видит 
перспективу в развитии этого 
направления и для представите-
лей администраций, к которым 
на приём приходят много жите-
лей, разного возраста и конечно 
же состояния здоровья. 

В конце 2017 года, глава горо-
да Ишима выделил помещение 
(220 м2), для осуществления 
деятельности Ишимского отде-
ления «Российский Красный 
Крест». В ближайшее время 
планируется набор групп, для 
обучения по разным направле-
ниям оказания первой помощи.

Школа жкх

С каждым годом в Тюменской 
области, как и по всей стране всё 
острее встают проблемы свя-
занные с жилищно-коммуналь-
ным хозяйством.  Рост, зачастую 
ничем не оправданный, тари-
фов, некорректное начисление 
платы за коммунальные услуги 
и содержание жилья, высокая 
изношенность и низкая энерго-
эффективность жилищного фон-
да и коммунальных сетей – со 
всеми этими проблемами мно-
гим жителям региона приходит-
ся сталкиваться регулярно.

При этом нередко, в случа-
ях недобросовестных действий 
управляющей компаний, жиль-
цам приходится решать свои 
проблемы в одиночку. Но, к 
сожалению, в настоящее время  
квалификация граждан в вопро-
сах жилищно-коммунальных 
услуг крайне низка. Подавля-
ющая часть потребителей ЖКУ 
абсолютно некомпетентна в 
жилищной сфере.

Результаты всероссийского 
опроса, проведенного Аналити-
ческим центром НАФИ в мае 2017 

г. совместно с Национальной 
Юридической Службой АМУЛеКС 
показывают, что треть россиян 
за последние полгода сталкива-
лись с нарушением своих прав в 
повседневной жизни - при при-
обретении товаров, получении 
государственных и коммерческих 
услуг и т.д. При этом большинст-
во потерпевших россиян (74%) 
ничего не делают для защиты 
своих прав. Наиболее часто пра-
ва граждан нарушались в сфере 
розничной торговли, например, 
отказ в возврате некачественно-
го товара (33% потерпевших) и в 
сферах ЖКХ и медицинских услуг 
(по 32%), когда услуга оказана 
некачественно или ее стоимость 
неоправданно завышена. Поло-
вина россиян оценивает свою 
правовую грамотность как сред-
нюю (52%), а треть (30%) считают 
ее низкой. 

За последние несколько лет 
в сфере жилищного законода-
тельства приняты сотни право-
вых актов только федерального 
уровня, а региональных и муни-
ципальных вообще не сосчи-

тать. Далеко не каждый специа-
лист знает даже реквизиты всех 
этих документов, не говоря уж 
об их содержании. Разумеется, 
подавляющая часть потреби-
телей ЖКУ не знают жилищное 
законодательство и подавно.

При этом, осознавая всю 
социальную значимость реше-
ния вопросов в сфере жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства, государство пытается 
активно стимулировать прямое 
участие населения в обществен-
ном контроле в сфере ЖКХ. Для 
этого Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации 
№1491 "О порядке осуществле-
ния общественного жилищного 
контроля" был введен инсти-
тут общественных жилищных 
инспекторов, которые имееют 
право осуществлять проверку 
деятельности органов ЖКХ и 
коммунальных предприятий, а 
также защиту прав и интересов 
собственников объектов жилой 
недвижимости и пользователей 
жильем по договору социально-
го найма.
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жкх-контролЬ
В связи с участившимися 

обращениями по вопросам 
ЖКХ от граждан г. Тобольска 
Комиссия по ЖКХ и развитию 
социальной инфраструктуры 
Общественной палаты Тюмен-
ской области 4 марта 2018 года 
провела выездное заседание в 
данном муниципальном обра-
зовании Тюменской области. 
Более 50 тоболяков получили 
консультационную помощь от 
ведущих тюменских специали-
стов по защите прав потреби-
телей жилищно-коммунальных 
услуг. Приём вели Руководитель 
Аппарата Общественной палаты 
Тюменской области, Председа-
тель Комиссии по ЖКХ и разви-
тию социальной инфраструкту-
ры Тюменской области Артур 
Юрьев, член Общественного 
Совета города Тюмени, коллегии 
по строительству и ЖКХ, Руково-
дитель Тюменского центра реги-

онального представительства 
Национального центра обще-
ственного контроля в сфере 
ЖКХ "ЖКХ Контроль" Александр 
Степанишин и руководитель 
Тобольского муниципально-
го представительства «Центр 
общественного контроля в сфе-
ре ЖКХ» Михаил Росляков.

В первую очередь граждан 
интересовали вопросы, связан-
ные с проблемами платежей за 
капитальный ремонт и росту 
тарифов на коммунальные услу-
ги. Также всем обратившимся 
за помощью было предложено 
заполнить специальные анкеты 
по поводу качества предостав-
ляемых в сфере ЖКХ услуг.

Председатель комиссии 
Общественного контроля 
Общественной палаты города 
Тобольска Игорь Синепальни-
ков отметил, что, хотя полови-
на опрошенных удовлетворены 
качеством услуг, многие даже не 

знают,  кто управляет их домом.
Поэтому очень важно, что 

подобные встречи планируется 
сделать регулярными.

Жители Тобольска могут 
обратиться в представительство 
Центра общественного контр-
оля в сфере ЖКХ, которое нахо-
дится по адресу: 6 мкр., д. 40, 
вход со стороны «Синтеза», тел 
234-955. Заявление на рассмо-
трение какой-либо проблемы, 
касающейся жилищно-комму-
нальных услуг, можно подать 
каждую среду с 15 до 17 часов.

В дополнение к запланиро-
ванным в повестке вопросам в 
рамках выездного заседания, 
совместно с юридической, тех-
нической и экспертной служ-
бами при участии Тюменского 
регионального представитель-
ства Национального центра 
общественного контроля "ЖКХ 
Контроль" был проведен прием 
граждан по вопросам форми-

рования тарифов и начисления 
платежей за услуги ЖКХ, уча-
стия в программе капитального 
ремонта домов в нашем регио-
не, благоустройства дворовых 
территорий и другие вопросы 
данной отрасли. 

активизаЦия граждан
На создание «Школы ЖКХ» 

как социально значимого инсти-
тута направлена новая иници-
атива "Центра общественного 
контроля в сфере ЖКХ", которая 
начнёт реализовываться в 2018 
году: юридическое просвеще-
ние населения в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
развитие института обществен-
ных жилищных инспекторов в 
Тюменской области”. 

Проект «Школа ЖКХ» - это 
система просветительских 
мероприятий, направленная 
на формирование в Тюменской 
области постоянно действую-
щей структуры общественных 

жилищных инспекторов, осу-
ществляющих на постоянной 
основе консультирование насе-
ления по вопросам ЖКХ и меро-
приятия общественного контр-
оля в этой сфере. 

В рамках проекта предпола-
гается максимально широкое 
информирование населения 
об основах защиты прав гра-
ждан в сфере ЖКХ, привлечение 
заинтересованных участников к 
более углубленному изучению 
деятельности в сфере общест-
венного контроля. В конечном 
итоге, на базе лиц, прошед-
ших необходимое обучение - 
создание системы деятельнос-
ти общественных жилищных 
инспекторов, которая включает 
в себя работу постоянной «горя-
чей линии», систему индивиду-
альных консультаций граждан, 
в том числе в районах и малых 
городах Тюменской области, а 
также организацию и проведе-
ние мероприятий обществен-

ного контроля. Главным смы-
слом проекта является создание 
системы заинтересованных 
граждан - активистов общест-
венного контроля в сфере ЖКХ, 
которые по месту своего про-
живания могли бы эффективно 
осуществлять работу по обра-
щениям заявителей и по меро-
приятиям общественного контр-
оля, что и обеспечит в будущем 
устойчивый мониторинг ситу-
ации в коммунальной сфере, 
содействуя исполнению ФЗ «Об 
общественном контроле». 

Итогом проекта станет реали-
зация системы просветительских 
курсов, организация углублен-
ного обучения граждан, поже-
лавших стать общественными 
экспертами, а также формирова-
ние на базе граждан, прошедших 
обучение «горячей линии» по 
вопросам ЖКХ и консультаци-
онных пунктов по работе с гра-
жданами в районах проживания 
общественных инспекторов.
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о проведении итоговой кон-
ференции проекта «евразий-
ское студенчество».

30 марта 2018 года в Тюмен-
ском государственном институ-
те культуры под эгидой комис-
сии по развитию общественной 
дипломатии и работе с сооте-
чественниками Общественной 
палаты Тюменской области сов-
местно с Тюменской областной 
общественной организацией 
"Союз – интеграция братских 
народов" была проведена ито-
говая конференция проекта 
«евразийское студенчество». 
Мероприятие проходило в рам-
ках Торжественного собрания, 
посвященного Дню единения 
народов России и Беларуси.

На собрании присутство-
вали представители общест-
венности, исполнительной и 
законодательной власти города 
и области, творческой и науч-
ной интеллигенции, молодежи. 
Перед участниками собрания 
выступили студенты и маги-
странты четырех тюменских 
вузов. Молодые исследовате-
ли попробовали разобраться в 
перспективах сотрудничества 
России и Белоруссии в области 
архитектуры и градостроитель-
ства, развитии точного земле-
делия, при разработке систем 
заземления повышенной без-
опасности, лечении сахарного 
диабета.

Осенью 2018 года доклад-
чики отправятся в Брестский 
государственный университет 
имени А. С. Пушкина для обмена 
опытом, выявления форм меж-
культурного взаимодействия, 
освящения вопросов общест-
венной дипломатии и сотрудни-
чества.

Идея разработки данного 
проекта вызвана необходи-
мостью укрепления межнаци-
онального и межкультурного 
взаимодействия, потребностью 
общества в развитии института 
общественной дипломатии.

В условиях геополитической 
нестабильности, вопрос сохра-
нения историко-культурного 
наследия и этнического само-
сознания выступает приори-
тетной задачей государства, и 
требует особого внимания со 
стороны общественности.

На сегодняшний день ком-
муникативные этнокультурные 
площадки, где студенты могут 
вживую обмениваться опытом 
и достижениями, формировать 
духовно-нравственное отноше-
ние к истории, культуре и тра-
дициям своего народа фактиче-
ски отсутствуют на территории 
нашего региона

Студенческое сообщество 
является той средой, которая 
в большей степени нуждается 
в осознании ценностей, сфор-
мировавшихся под влиянием 
исторического процесса, вос-

питании духа патриотизма, 
этнокультурной самоидентифи-
кации и формировании духов-
но-нравственных привязок.

Проект «евразийское сту-
денчество» по замыслу авторов 
должен приобрести регулярную 
основу и расширить географию 
своего присутствия с целью 
укрепить дружеские связи меж-
ду народами.

Кроме того, проект являет-
ся отправной точкой для цело-
го ряда мероприятий, плани-
руемых к осуществлению в 
студенческой среде. К примеру, 
в перспективе планируется раз-
витие программы взаимодей-
ствия поисковых студенческих 
отрядов Тюменского региона 
и Республики Беларусь. Целью 
такого проекта будет являться 
воспитание духа патриотизма 
и историко-культурное просве-
щение молодежи.

О взаимопонимании и взаи-
мовыручке говорили все много-
численные гости, пришедшие на 
встречу, приуроченную ко Дню 
единения.

По итогам внешнеторгового 

денЬ единения народов 
россии и белорУси

оборота с белорусами за прош-
лый год Тюменская область 
по импорту занимает первое 
место в России. Экспорт соста-
вил 119,6 процента. Тюмень 
поставляет энергоресурсы, а 
Беларусь — самые востребо-
ванные сложно-технические 
товары. Заместитель губернато-
ра Тюменской области, дирек-
тор областного департамента 
агропромышленного комплек-
са Владимир Чейметов напом-
нил, что взаимовыгодных дого-
воров и контрактов с каждым 
годом заключается всё больше. 
На маршрутах Тюмени работа-
ют  пассажирские автобусы, а на 
полях трудится сельхозтехника 
- белорусского производства. 
Открываются магазины «Бело-
русские продукты».

Председатель Тюменской 
областной Думы Сергей Коре-
панов отметил: «Основа отно-
шений народов и условие 
дальнейшего социально-эко-
номического развития стран 

— эффективные и взаимно 
полезные связи в самых раз-
ных сферах. Сегодня многие 
промышленные предприятия 
и общественные организации 
нашли надежных партнеров, и 
достигли значительных резуль-
татов. Хорошо зарекомендова-
ла себя и практика народной 
дипломатии, когда простые 
граждане активно участвуют 
в укреплении единения госу-
дарств. В течение многих лет 
достойный пример такой рабо-
ты показывает организация 
«Союз-интеграция братских 
народов».

Сергей Корепанов оценил 
особые заслуги Почетного 
Генерального консула Респу-
блики Беларусь в РФ в Тюмени 
Владимира Шугли в развитии 
экономических, культурных и 
образовательных связей между 
братскими государствами.

Сотрудничество между вузами 
Тюменской области и Республики 
Беларусь укрепляется. Учащиеся 

проходят учебную стажировку по 
программе обмена, разрабаты-
ваются совместные программы 
и проекты, педагоги и студенты 
участвуют в совместных конфе-
ренциях, семинарах, социально 
значимых мероприятиях.

Ректор Тюменского государ-
ственного института культуры 
Игорь Шишкин назвал меро-
приятие уникальным, так как 
от общих рассуждений о друж-
бе народов удалось, наконец, 
«перейти в плоскость приложе-
ния научного, технического и 
культурного потенциала, моло-
дого и дерзкого».

Почетный Генеральный кон-
сул Владимир Шугля вручил 
почетные грамоты и благодарст-
венные письма приглашенным 
гостям, а также артистам народ-
ного ансамбля белорусской 
песни «Лянок», которому в этом 
году исполняется 20 лет. Заслу-
женный коллектив выступил 
с концертом в колонном зале 
института культуры.
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9 февраля 2018 года состо-
ялось видео-совещание клу-
бов ЮНеСКО Урало-Сибир-
ской Федерации ассоциаций, 
центров и клубов ЮНеСКО и 
Белорусской Ассоциации клу-
бов ЮНеСКО. В рамках работы 
по развитию международно-
го сотрудничества участники 
поделились опытом работы по 
развитию интеллектуального 
потенциала молодежи и расска-
зали о своих проектах. 

От Тюменской области в 
совещании приняли участие 
заместитель председателя 
комиссии по образованию, нау-
ке, культуре и туризму регио-
нальной Общественной палаты 
елена Сулейманова и председа-
тель тюменского клуба ЮНеСКО 
«Содружество Сибири» Татьяна 
Соснина. Они рассказали колле-
гам о Фестивале стран ЮНеСКО, 
который состоялся при поддер-
жке Представительства кафе-
дры ЮНеСКО ТГИК, об участии 

в проекте «Ассоциированные 
школы ЮНеСКО» и пригласили  
Белорусскую Ассоциацию на 
Международную конференцию 
«Межкультурные коммуника-
ции и миротворчество», которая 
состоится 26 мая в Тюмени.

В ходе совещания клу-
бы обеих стран подтвердили 
свои намерения о совместном 
выполнении программ и про-
ектов, направленных на разви-
тие межкультурного диалога 
и сохранение исторического 
наследия своих стран. Пред-
ставители Секретариата Ура-
ло-Сибирской Федерации и 
Белорусской Ассоциации при-
няли решение провести работу 
по обмену опытом участников 
юнесковского движения в целях 
укрепления международного 
сотрудничества. Накануне, 7 
февраля в Тюмени состоялась 
встреча руководителей школ и 
общественных организаций с 
Генеральным почетным консу-

лом Республики Беларусь в РФ 
Владимиром Шуглёй, который 
оказывает поддержку развитию 
тюменского юнесковского дви-
жения. 

В конце мая 2018 года в Тюме-
ни состоялась трехдневная IX 
Международная научно-практи-
ческая конференция «Межкуль-
турные коммуникации и мирот-
ворчество», при поддержке 
Информационного центра ООН 
в России и Всемирной феде-
рации АЦК ЮНеСКО. В работе 
конференции приняли участие 
ученые и эксперты из России, 
Китая, Казахстана, Туркменис-
тана, Таджикистана, Абхазии, 
Белоруссии, Украины,  Южной 
Америки - Республика Венесуэ-
ла, из Африканских республик: 
Бенина, Анголы, Мали, Нигерии, 
Конго и йеменской республики 
Юго-Западной Азии.

Открывая международную 
конференцию, Игорь Геннадье-
вич Шишкин, ректор Тюменско-

межкУлЬтУрные коммУникаЦии 
и миротворЧество

го государственного института 
культуры отметил возрастаю-
щую роль ООН  и ЮНеСКО в деле 
укрепления мира и безопасно-
сти в целях сохранения куль-
турного разнообразия, расши-
рения сотрудничества народов 
в области науки, культуры, 
образования и коммуникаций. 
На пленарном заседании с при-
ветственной речью к делегатам 
конференции выступили дирек-
тор департамента культуры 
Тюменской области Виктор Лео-
нидович Новакаускас, вице-пре-
зидент Всемирной федерации 
АЦК ЮНеСКО Дмитрий Юрьевич 
Субцельный, президент Урало-
Сибирской федерации ассоциа-
ций, центров и клубов ЮНеСКО 
Юлия Александровна Авери-
на, а также ученые, эксперты, 
представители органов зако-

нодательной власти, бизнеса 
и общественности. По итогам 
конференции была принята 
резолюция, в которой участни-
ки сформулировали основные 
выводы и предложения, кото-
рые будут направлены в органы 
государственной власти – стран 
участников международной 
конференции. Так на круглом 
столе, посвященном пробле-
мам сохранения культурного и 
природного наследия, эксперты 
предложили рассмотреть воз-
можность включения в Список 
Всемирного культурного насле-
дия ЮНеСКО объекты, располо-
женные на территории Тюмен-
ской области.

Как отметила елена Гертру-
довна Сулейманова, соруко-
водитель представительства 
кафедры ЮНеСКО ТГИК, заме-

ститель председателя комиссии 
по образованию, науке, куль-
туре и туризму региональной 
Общественной палаты, Россия 
– это страна великой культуры, 
огромного культурного, исто-
рического, духовного и природ-
ного наследия, многовековых 
традиций и неиссякаемого твор-
ческого потенциала.  Российская 
культура играет объединяющую 
роль в мире, а многообразие 
культур – это наше преимуще-
ство, и каждый народ составля-
ет узор на ковре человечества. 
Результаты международной кон-
ференции показали: все народы 
сегодня осознают, что много-
сторонний культурный обмен 
является важнейшей формой 
гуманитарного сотрудничества, 
и отражает реалии современно-
го мироустройства.
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В Тюмени при поддержке 
Департамента здравоохране-
ния Тюменской области, ФГБУ 
«НМИЦ эндокринологии» Мин-
здрава России и компании Ново 
Нордиск стартовал проект «Диа-
мобиль». Проект проводится в 
рамках реализации клинико-
эпидемиологического монито-
ринга больных сахарным диа-
бетом в регионах Российской 
Федерации с использованием 
мобильного лечебно-диагности-
ческого модуля «Диабет-центр». 

12 сентября в Департаменте 
здравоохранения Тюменской 
области состоялся «круглый 
стол», посвященный экспеди-
ции «Диамобиля» в регион, на 
котором  ведущие российские 
специалисты-эндокринологи и 
организаторы здравоохранения 
Тюменской области обсудили 
актуальные проблемы сахарно-
го диабета, обозначили основ-
ные направления совершен-
ствования диабетологической 
помощи в регионе и отметили 
роль своевременного выявле-

ния осложнений диабета. 
Сахарный диабет являет-

ся социально значимым забо-
леванием и характеризуется 
высоким процентом нарушения 
трудоспособности у лиц моло-
дого возраста, а также инвалид-
ности и смертности в других 
возрастных группах. Продол-
жительность  жизни больных 
сахарным диабетом и их трудо-
способность зависят от наличия 
и степени выраженности клини-
ческих проявлений серьезных 
осложнений заболевания. 

В своем приветственном сло-
ве участникам проекта «Диамо-
биль» директор Департамента 
здравоохранения Тюменской 
области Инна Борисовна Кули-
кова подчеркнула: «Очень важ-
но, что специалисты головного 
учреждения нашей страны в 
области эндокринологии уже 
второй раз приезжают в Тюмен-
скую область, чтобы провести 
комплексное обследование 
наших жителей. Такое дли-
тельное специализированное 

сопровождение пациентов с 
сахарным диабетом позволяет 
применять все современные 
методики поддержки пациен-
тов для улучшения качества 
жизни. Кроме того, мы пресле-
дуем научные и аналитические 
цели по контролю динамики 
заболеваемости. Наш регистр 
больных сахарным диабетом 
входит в Федеральный регистр, 
и повторный приезд ведущих 
эндокринологов страны позво-
лит проследить динамику веде-
ния тюменских пациентов, живу-
щих с сахарным диабетом».

Директор Института диабета 
ФГБУ «НМИЦ эндокринологии» 
Минздрава России, академик 
РАН, профессор, доктор меди-
цинских наук Марина Влади-
мировна Шестакова в своем 
выступлении отметила:  «Проект 
«Диамобиль» был  организо-
ван 20 лет назад по инициативе 
главного эндокринолога стра-
ны, академика Ивана Ивановича  
Дедова и при поддержке компа-
нии Ново Нордиск. Диамобиль-

ный комплекс представляет 
собой «лабораторию на коле-
сах», он может приезжать даже 
в отдаленные, труднодоступ-
ные регионы и на месте прово-
дить диагностику и оказывать 
медицинскую помощь больным 
сахарным диабетом.  Первый 
раз в Тюмень «Диамобиль» при-
ехал 14 лет назад. И сейчас мы 
должны оценить распростра-
ненность осложнений, уровень 
компенсации сахарного диабета 
в динамике по сравнению с 2004 
годом.

Каждый раз приезжая в 
Тюмень, я убеждаюсь в  высоком 
уровне оказания специализи-
рованной медицинской помо-
щи людям с диабетом в этом 
регионе.  Тюменская область 
входит  в первую пятерку реги-
онов страны по ведению Феде-
рального регистра больных 
сахарным диабетом, по обес-
печению пациентов самыми 
современными лекарственны-
ми препаратами. В настоящее 

время тюменские пациенты, 
в первую очередь из высокой 
группы риска, получают лучшие 
препараты, которые существуют 
в мире в области лечения сахар-
ного диабета, новейшие аналоги 
инсулинов -  инсулины коротко-
го, длительного и сверхдлитель-
ного действия». 

Данные, полученные в 
результате экспедиций мобиль-
ного диабет-центра, составляют 
основу Федерального регистра 
больных сахарным диабетом, 
который играет большую роль в 
совершенствовании диабетоло-
гической службы страны.

– Федеральный регистр, явля-
ющийся масштабной информа-
ционно-аналитической систе-
мой, позволяет анализировать 
динамику ключевых эпидемио-
логических показателей в реги-
онах, способствует принятию 
эффективных организационно-
управленческих решений по 
развитию и повышению качест-
ва диабетологической помощи в 

Российской Федерации. Ведение 
регистра позволяет нам оценить 
состояние здоровья пациента, 
качество компенсации диабета, 
наличие осложнений, потреб-
ность и структуру лекарствен-
ной терапии, то есть определить 
ключевые позиции, необходи-
мые для дальнейшего прогноза 
болезни и, соответственно, его 
улучшения, в том числе и  за счет 
персонализированного выбора 
терапии в зависимости от кли-
нического статуса пациента,  – 
рассказала заведующая отделе-
нием эпидемиологии и регистра 
сахарного диабета ФГБУ «НМИЦ 
эндокринологии» Минздрава 
России Ольга Константиновна 
Викулова.

В Тюменской области с 2000 
года ведется региональный 
регистр больных сахарным 
диабетом,  в котором на теку-
щий момент зарегистрирова-
но 50319 человек. Экспедиция 
«Диамобиля» с 10 по 21 сен-
тября 2018 года даст возмож-
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ность пациентам с сахарным 
диабетом в Тюменской области 
в течение одного дня пройти 
обследование, позволяющее 
оценить состояние всех орга-
нов-«мишеней» при сахарном 
диабете, возможные риски раз-
вития осложнений и их прогрес-
сирования, а также получить 
высококвалифицированную 
медицинскую помощь от веду-
щих специалистов ФГБУ «НМИЦ 
эндокринологии» Минздрава 
России, рекомендации по пита-
нию, самоконтролю и коррек-
ции терапии.  Всего планируется 
обследовать когорту пациентов 
с сахарным диабетом  числен-
ностью более 300 человек, кото-
рые будут направлены в модуль 
по заранее составленным спи-
скам и подготовлены к обследо-
ванию согласно рекомендациям 
эндокринологов. Группы паци-
ентов сформированы методом 
случайной выборки  из списков 
пациентов, состоящих на уче-
те, в том числе большая часть 
пациентов приглашены из числа 
обследованных в модуле «Диа-
бет-центр» в 2004 году. 

Экспедиции «Диамобиля» 
реализуются в России при под-
держке компании Ново Нордиск 
– мирового лидера в области 

разработки и производства пре-
паратов для лечения сахарно-
го диабета.  Компания считает 
своим долгом способствовать 
повышению качества оказания 
помощи больным сахарным диа-
бетом, совершенствовать мето-
ды диагностики этого серьез-
ного социально значимого 
заболевания, помогать в реше-
нии этих задач национальным 
системам здравоохранения.

Директор отдела клиниче-
ских исследований, регистра-
ции продукции и медицинских 
программ компании Ново Нор-
диск Наталья Валериевна Баб-
кова отметила: «Компания Ново 
Нордиск на протяжении 95 лет 
помогает пациентам с сахар-
ным диабетом во всем мире 
улучшить качество и увеличить 
продолжительность жизни, пре-
дотвратить развитие серьезных 
осложнений. В настоящее вре-
мя компания обладает полным 
портфелем современных каче-
ственных и доступных инсули-
нов, в том числе и четвертого 
поколения, которые позволяют 
значительно снизить риск раз-
вития поздних осложнений диа-
бета, а также избежать гипогли-
кемии – серьезной угрозы для 
здоровья. В России на протяже-

нии 25 лет компания активно 
поддерживает планы государ-
ства, направленные на повыше-
ние качества жизни пациентов 
с диабетом. В 2010 году наша 
компания начала строительство 
высокотехнологичного завода 
по производству современных 
инсулинов в Калужской области. 
Сейчас мы продолжаем углубле-
ние локализации и расширение 
производства. Компания Ново 
Нордиск на протяжении многих 
лет проводит большую образо-
вательную программу для меди-
цинских специалистов, активно 
и плодотворно сотрудничает с 
НМИЦ эндокринологии, в том 
числе и в рамках реализации 
клинико-эпидемиологического 
мониторинга больных сахар-
ным диабетом в регионах РФ 
с использованием мобильно-
го лечебно-диагностического 
модуля «Диабет-центр». Мы про-
водили совместную экспеди-
цию «Диамобиля» в Тюменскую 
область в 2004 году, и сейчас мы 
очень рады наблюдать позитив-
ную динамику в лечении сахар-
ного диабета в этом регионе».

Для системы здравоохране-
ния Тюменской области, как и 
для всей России, борьба с сахар-
ным диабетом является одной 

из приоритетных задач. Для 
решения этой задачи в регио-
не проделывается комплексная 
работа, которая приносит поло-
жительные результаты.

- В 2017 году значительно 
увеличилась средняя продол-
жительность жизни у пациентов 
с сахарным диабетом 1 и 2 типов, 
в том числе продолжительность 
жизни от начала заболевания. В 
прошлом году внедрена новая 
форма работы по обучению 
пациентов с диабетом профи-
лактике поражений нижних 
конечностей. И мы уже видим 
как уменьшается количество 
ампутаций, что, естественно, 
влияет на качество жизни наших 
жителей, ведь диабет – это мень-
ше всего болезнь, которую надо 
лечить, это образ жизни», - отме-
тила положительные тенденции 
заместитель директора Депар-

тамента здравоохранения Ната-
лья Валерьевна Логинова.

ежегодно в Тюменской обла-
сти проводится масштабная 
профилактическая акция «Побе-
дим диабет».  Флешмобы, скри-
нинги, консультации, «круглые 
столы» и тематические встречи 
проходят в целях формирова-
ния ответственного отноше-
ния к собственному здоровью, 
информирования о симптомах и 
факторах риска развития сахар-
ного диабета. Тюменцы учатся 
готовить правильную пищу на 
мастер-классах, чтобы не вызы-
вать резкие скачки «сахара» в 
крови, проходят обследования, 
посещают школы здоровья по 
различным тематикам. Поми-
мо профилактической работы, 
направленной как на предупре-
ждение развития сахарного диа-
бета, так и на снижение рисков 

возникновения его осложнений, 
внедряются современные алго-
ритмы и технологии лечения 
этого заболевания. 

В рамках мероприятия, 
посвященного реализации кли-
нико-эпидемиологического 
мониторинга больных сахарным 
диабетом в Российской Федера-
ции с использованием мобиль-
ного лечебно-диагностического 
модуля «Диабет-центр», НМИЦ 
эндокринологии и Департамент 
здравоохранения Тюменской 
области подписали Соглашение 
о сотрудничестве, направлен-
ное на повышение эффективно-
сти и качества эндокринологи-
ческой помощи, в том числе с 
использованием телемедицин-
ских консультаций, а также на 
совершенствование подготовки 
специализированных кадров в 
Тюменской области.
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На встрече с заместителем 
генерального секретаря ООН 
тюменские делегаты представи-
ли свои достижения в области 
сохранения культурного насле-
дия Сибири

В рамках официального визи-
та в екатеринбург заместителя 
генерального секретаря ООН 
госпожи Элисон Смейл в зале 
Свободы Музея первого Прези-
дента России Б.Н. ельцина 8 сен-
тября состоялся круглый стол 
по взаимодействию ООН с гра-
жданским обществом. В работе 
приняли участие лидеры миро-
вого юнесковского движения, 
директор Информационного 
центра ООН в Москве Владимир 
Кузнецов, председатель Испол-
кома Всемирной Федерации 
содействия ООН Ассоциации 
Алексей Борисов, руководство 
и партнеры Урало-Сибирской 

Федерации ассоциаций, цен-
тров и клубов ЮНеСКО, пред-
ставители органов государст-
венной власти и общественных 
институтов. От Тюменской обла-
сти участие принял Тюменский 
Клуб ЮНеСКО "Содружество 
Сибири" и Представительство 
Кафедры ЮНеСКО Тюменско-
го государственного института 
культуры.

По словам Элисон Смейл, 
екатеринбург - это город с вели-
кой историей. Она посетила 
несколько объектов культурно-
го наследия, Храм на Крови и 
Музей первого Президента Рос-
сии, которые отображают исто-
рию развития города, России, 
и ту турбулентность, в которой 
находится современный мир. 
Она отметила, что очень рада 
видеть в зале большое коли-
чество женщин и молодёжи, 
которые принимают активное 

участие в жизни и развитии гра-
жданского общества. «Мы все 
разные, но цели у нас одни, и 
перед нами стоит важная задача 
по реализации 17 Целей устой-
чивого развития, сформулиро-
ванные государствами - чле-
нами ООН. Все они отражают 
основные аспекты и проблемы 
современной жизни, которые 
мы совместными усилиями 
должны решить к  2030 году, 
чтобы не допустить новых тра-
гедий в мире. есть такой фено-
мен как совместимость, поэто-
му нам нужны клубы ЮНеСКО 
для общения, сотрудничества и 
решения локальных проблем в 
регионах». В рамках мероприя-
тия российские клубы ЮНеСКО 
представили свои приоритет-
ные направления деятельности, 
проекты и достижениях в обла-
сти науки, культуры, образова-
ния, сохранения историко-куль-

турного и природного наследия.
Как рассказала елена Сулей-

манова, соруководитель Пред-
ставительства Кафедры ЮНеСКО 
ТГИК, заместитель председа-
теля комиссии по науке, обра-
зованию, культуре и туризму 
региональной Общественной 
палаты, принявшая участие в 
работе круглого стола, Тюмен-
ский регион, один из немно-
гих в России, где представлены 
основные направления деятель-
ности Организации объединен-
ных наций по вопросам обра-
зования, науки и культуры. Это 
программа УНИТВИН/Кафедры 
ЮНеСКО, клубное юнесковское 
движение и проект «Сеть ассо-
циированные школы ЮНеСКО». 
Приоритетные направления 
нашей деятельности - это обра-
зование и сохранение культур-
ного наследия народов Сибири, 
путем привлечения молодёжи к 

реализации программ по изуче-
нию, возрождению и популя-
ризации историко-культурного 
достояния Тюменского регио-
на, а также реализация научно-
просветительских проектов, 
направленных на укрепление 
мира и межкультурного диало-
га. Тюменская делегация вручи-
ла Элисон Смейл и экспертам из 
ООН сборник докладов Всерос-
сийской научно-практической 
конференции "Межкультурные 
коммуникации и миротворче-
ство", научные труды молодых 
ученых ТГИК и юбилейное изда-
ние "ЮНеСКО в мире, России и 
Тюменской области".

Справка: Элисон Смейл из 
Великобритании приступила к 
своим обязанностям в качест-
ве заместителя генерального 
секретаря по глобальной ком-
муникации в Секретариате ООН 

с 1 сентября 2017 года. За её пле-
чами более сорока лет журна-
листской деятельности в качест-
ве корреспондента, редактора и 
руководителя средств массовой 
информации. С 2013 по 2017 
годы она занимала должность 
начальника берлинского отде-
ления New York Times. Госпожа 
Смейл была первой и пока един-
ственной женщиной, занявшей 
пост Исполнительного редак-
тора International Herald Tribune 
в Париже, она владеет англий-
ским, французским, немецким и 
русским языками, имеет степень 
магистра журналистики Стэн-
дфордского университета, а в 
2009 году Университет в Бристо-
ле присвоил ей звание Почетно-
го доктора юриспруденции.  

Пресс-служба Комиссии по 
науке, образованию и культуре 
ОПТО    

виЗит в екатеРинбуРГ по линии оон
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общественнаЯ палата напРавит своиХ 
наблюдателей на выбоРы ГубеРнатоРа

В Общественной палате 
Тюменской области  прошел 
семинар-совещание по общест-
венному мониторингу избира-
тельных прав граждан в единый 
день голосования 9 сентября

6 августа 2018 года в Обще-
ственной палаты Тюменской 
области состоялось меропри-
ятие, посвященное знаковому 
событию для региона – пред-
стоящим выборам Губернатора 
Тюменской области. В работе 
семинара-совещания приняли 
участие член Общественной 
палаты Российской Федера-
ции, заместитель руководителя 
рабочей группы Общественной 
палаты Российской Федерации 
по мониторингу реализации 
избирательных прав граждан, 
директор Фонда исследования 
проблем демократии Максим 
Григорьев, Председатель Изби-

рательной комиссии Тюменской 
области Игорь Халин, руково-
дитель Центра общественно-
го контроля за ходом выборов 
Губернатора Тюменской области 
(ЦОК-2018), член Общественной 
палаты Российской Федерации 
Светлана Ярославова, а также 
руководитель Аппарата Общест-
венной палаты Тюменской обла-
сти Артур Юрьев. 

В числе участников семинара 
– члены Общественной палаты 
Тюменской области, принявшие 
участие в президентских выбо-
рах 2018 года в качестве общест-
венных наблюдателей на участ-
ках для голосования. По мнению 
Максима Григорьева, это «золо-
той фонд» наблюдателей, уже 
имеющих опыт работы граждан-
ского мониторинга на выборах 
Президента РФ, соблюдающих 
принципы сотрудничества пред-

ставителей гражданского обще-
ства и избирательных комиссий 
для обеспечения открытости, 
законности, легитимности выбо-
ров. 

Руководитель ЦОК-2018 
Светлана Ярославова  рассказа-
ла о реализации проекта обще-
ственного контроля на выбо-
рах губернатора региона: «В 
течение августа мы планируем  
сформировать несколько фили-
алов по югу Тюменской области 
на базе районных и городских 
групп общественного контроля 
в сфере ЖКХ, которые уже пока-
зали свою состоятельность в 
качестве общественных контр-
олеров в рамках работы Комис-
сии по ЖКХ и развитию социаль-
ной инфраструктуры. У них есть 
все необходимое: опыт, инфра-
структура, кадры для реализа-
ции функций общественного 

контроля на выборах в единый 
день голосования. Разработан 
план проведения методических 
семинаров в городе Тюмени, а 
также в муниципальных обра-
зованиях. В них примут участие 
члены местных Общественных 
палат (советов), представители 
территориальных и участковых 
избирательных комиссий, буду-
щие общественные наблюдате-
ли. Что касается работы Центра 
общественного контроля и его 
филиалов, то это традиционно 
«Горячая линия» по связи с изби-
рателями, группа оперативного 
реагирования (мобильная груп-
па), сектор информационного 
оповещения, юридические кон-
сультации для избирателей».

Игорь Халин поделился сво-
ими впечатлениями по прошед-
шим выборам Президента РФ в 
плане взаимодействия с корпу-

сом общественных наблюдате-
лей. Признался, что его опасе-
ния  относительно излишнего 
вмешательства в работу избира-
тельных комиссий были напра-
сными. Общественная палата 
показала высокий уровень 
организации общественного 
контроля, 96% избирательных 
участков на вверенной Облиз-
биркому территории  были 
обеспечены  ответственными 
общественными наблюдателя-
ми, среди которых было много 
молодежи и студентов, поняв-
ших принципы демократическо-
го развития гражданского обще-
ства не на словах, а на деле.

В зоне внимания ЦОК-2018, 
который приступил к работе с 
1 августа, мониторинг электо-
ральных ожиданий от выборов 
губернатора, проще говоря, 
формирование пакета наказов 

будущему губернатору Тюмен-
ской области до дня голосова-
ния. Общественники рассчи-
тывают, что эти наказы будут 
полезны в деятельности ново-
го губернатора, и многие гра-
жданские инициативы найдут 
отклик в социально-экономи-
ческих приоритетах развития 
региона. 

В конце мероприятия состоя-
лась торжественная церемония 
награждения самых активных 
общественных наблюдателей 
за ходом президентских выбо-
ров. Максим Григорьев вручил 
каждому Благодарность «За 
большой вклад в обеспечение 
избирательных прав граждан 
при голосовании на выборах 
Президента Российской Феде-
рации 18 марта 2018 года» от 
Общественной палаты Россий-
ской Федерации.
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В Тюмени 16 августа 
2018 года на площадке 
Западно-Сибирского инноваци-
онного центра (Тюменский тех-
нопарк) состоялся беспрецеден-
тный по своему замыслу Форум 
активных граждан Тюменской 
области «Мы вместе».

Форум был организован при 
поддержке Департамента соци-
ального развития Тюменской 
области. И это не случайно, 
поскольку «красной нитью» на 
форуме проходила тема обес-
печения поэтапного доступа 
негосударственных организа-
ций к оказанию услуг в сфере 
образования и науки, дополни-
тельного образования и спорта, 
физической культуры,  здраво-
охранения, культуры, социаль-
ной защиты, отдыха и оздо-
ровления детей. Массовость и 
масштаб Форума подтвердили 
тот факт, что все это серьезно, 

основательно и надолго. 

выставка
На площади перед зданием 

Технопарка с утра наблюдалось 
оживленное движение общест-
венников, которые привезли с 
собой стенды, баннеры, разда-
точный материал, макеты и про-
чие атрибуты для демонстрации 
социальных проектов. А те, кто 
смог поместиться в больших 
белых шатрах, установленных 
на площади для выставочных 
целей, работали тут же, под 
ясным небом, удивляя граждан 
своими достижениями. Яркие 
костюмы, танцы, шары, игры 
магнитом привлекали кинока-
меры и фотоаппараты, чтобы 
запечатлеть событие во всех 
красках. Всего было представ-
лено 62 социальных проектов, 
в том числе проекты, старт раз-
вития которым дала Обществен-
ная палата Тюменской области. 

Ключевые направления 
представленных социальных 
проектов: развитие доброволь-
чества и благотворительности; 
милосердие и забота (помощь 
гражданам с ограниченными 
возможностями здоровья, тяже-
лыми и неизлечимыми забо-
леваниями); семья и активное 
долголетие; работа с детьми и 
молодежью в области духовно-
го, физического и интеллекту-
ального развития; экологиче-
ская ответственность (охрана и 
улучшение окружающей среды); 
сохранение культурного и исто-
рического достояния; развитие 
СО НКО; партнерские проекты 
некоммерческих организаций, 
бизнеса и государственных 
структур; профилактика соци-
ально опасных форм поведения 
и заболеваний граждан и дру-
гие.

В это же время, параллель-
но, в самом Технопарке начали 

работать 9 тематических площа-
док, на каждой из которых был 
полный аншлаг. Форум посетило 
более 800 человек, среди кото-
рых было много представителей 
муниципальных образований. 

ресУрсные Центры
В зале «Атриум» разместили 

свои экспозиции 8 ресурсных 
центров, представившие свои 
успехи и достижения по разным 
направлениям: РЦ повышения 
квалификации сотрудников СО 
НКО и подготовки кадров при 
Центре социальной помощи 
семье и детям «Семья», РЦ под-
держки гражданских лидеров и 
молодежных сообществ Тюмен-
ской области «Моя территория», 
Межрегиональный РЦ для раз-
вития и поддержки СО НКО на 
базе Благотворительного фон-
да развития г. Тюмени, РЦ под-
держки СО НКО и социальных 
предпринимателей в Тюменской 

области при Инвестиционном 
агентстве, РЦ при Ассоциации 
отдыха и оздоровления населе-
нии «Мы вместе», РЦ по прио-
ритетным направления допол-
нительного образования и 
добровольческой деятельности 
при дворце творчества и спорта 
«Пионер», РЦ по координации 
деятельности НКО и оказанию 
практической помощи общест-
венным организациям, занима-
ющихся работой с ветеранами. 

Среди них один из базовых 
РЦ – Общественный ресурсный 
центр поддержки СО НКО при 
Общественной палате Тюмен-
ской области. Руководитель и 
организатор центра член Обще-
ственной палаты РФ, замести-
тель Председателя Обществен-
ной палаты региона Светлана 
Ярославова доложила о резуль-
татах работы за 2 года. Прове-
дено 10 обучающих семинаров, 
75 консультаций юридическо-

го, социально-экономического 
характера. Разработано 6 сайтов 
для СО НКО, в т.ч. 3 сайта - для 
поставщиков социальных услуг. 
Выпущено 28 наименований 
полиграфической продукции 
для СО НКО, оказано содейст-
вие в регистрации СО НКО в 
Минюсте 6-ти СО НКО. Прове-
дено анкетирование 150-ти СО 
НКО по выявлению возможно-
стей поставщиков социальных 
услуг. В Общественной прием-
ной представлено 32 презента-
ции проектов некоммерческих 
организаций. Оказана помощь 
при подготовке заявок на прези-
дентские гранты 38-ми СО НКО, 
содействие в реализации соци-
альных проектов «под ключ» 
получили 14-ти  организаций. 
Большой пул помощи – инфор-
мационная поддержка СО НКО: 
44 пресс- релиза размещено 
на сайте Общественной пала-
ты Тюменской; 26 публикаций 

Форум активных граждан
«мы вместе»
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СО НКО в газете «Гражданская 
трибуна Тюменской области»; 
16 публикаций о мероприятиях 
СО НКО в журнале «Демография 
поколений» и многое другое. 

пленарное заседание
Конструктивной работы и 

успеха в делах участникам фору-
ма пожелал врио губернатора 
Тюменской области Александр 
Моор. Он отметил, что НКО на 
современном этапе имеют боль-
шой опыт работы по самым 
разным направлениям дея-
тельности. В Тюменской обла-
сти зарегистрировано свыше 5 
тысяч СО НКО. если в 2016 году 
победителями стали 27 органи-
заций  в трех субъектах региона, 
а сумма грантов составляла чуть 
более 40 млн. руб. то в 2017 году 
число победителей выросло в 
пять раз, а сумма грантов пре-
высила 160- млн. руб. 

Только за первое полугодие 
2018 года 34 организации стали 
обладателями президентских 
грантов, получив на реализацию 
проектов более 40 млн. рублей. 
И это - совместный результат 
всех участников процесса: НКО, 
Общественной палаты Тюмен-

ской области, ресурсных цен-
тров, муниципалитетов.

В его словах (дословно) 
«Задача власти на ближайшее 
будущее - создание условий для 
реализации лучших практик 
работы НКО, создание «зеленого 
коридора» для представителей 
НКО, социальных предпринима-
телей, берущих на себя решение 
социальных вопросов» звучала 
надежда и доверие. 

Кузнечевских Ольга Алек-
сандровна – заместитель Губер-
натора Тюменской области, 
Директор Департамента соци-
ального развития подробно 
рассказала о мерах социаль-
ной поддержки СО НКО, отме-
тила, что в органах власти под-
нят вопрос о предоставлении 
некоммерческим организаци-
ям имущества на льготной и 
безвозмездной основе, которое 
им необходимо для реализации 
социальных проектов. 

елена Андреевна Тополева-
Солдунова, член Обществен-
ной палаты РФ, директор АНО 
«Агентство социальной инфор-
мации» отметила, что открытый 
форум «Мы вместе» проходит 
в Тюмени впервые. его цель 

- выявить, обобщить, и рас-
пространить лучшие практи-
ки работы негосударственных 
организаций по предоставле-
нию услуг гражданам Тюмен-
ской области, Ханты-Мансий-
ского автономного округа и 
Ямало-Ненецкого автономно-
го округа.  «Постепенно у нас 
НКО и институты гражданского 
общества становятся все более 
важной частью обществен-
ной жизни. На мой взгляд, уже 
невозможно говорить о каком-
то развитии региона и страны в 
целом без участия НКО и волон-
терских объединений», - отме-
тила московская гостья. Высоко 
оценив уровень развития НКО 
в Тюменской области, она при-
гласила их представителей на 
федеральную площадку «Реги-
он: НКО» поделиться опытом 
работы. 

Председатель Обществен-
ной палаты Тюменской области 
Геннадий Николаевич Чебота-
рев  говорил о роли Общест-
венной палаты в согласовании 
общественно значимых интере-
сов граждан, некоммерческих 
организаций, органов публич-
ной власти.  Что касается основ-

ного вопроса Форума, касатель-
но исполнителей социальных 
услуг, Геннадий Николаевич дал 
подробный анализ: «Как отме-
чено в Докладе Общественной 
палаты Российской Федерации 
«О состоянии гражданского 
общества» за 2017 год, закон о 
СО НКО – исполнителях обще-
ственно-полезных услуг пока 
еще не заработал в полную 
силу. Кроме того, пока офор-
мление статуса исполнителя 
общественно полезных услуг 
сопряжено со значительными 
временными издержками. В 
2017 г. усилиями Общественной 
палаты Российской Федерации 
и представителей профильного 
сообщества удалось добиться 
уточнения законодательства, 
согласно которому подтвер-
ждение качества услуг СО НКО, 
наряду с федеральными орга-
нами исполнительной власти, 
могут давать и региональные, 
что должно снизить барье-
ры при вхождении в реестр. 
В Докладе также отмечено, 
что по-прежнему нет никакой 
ясности в вопросе компенса-
ционных выплат за услуги НКО. 
Как правило, тарифы даже при-

близительно не соответствуют 
рыночной стоимости оказывае-
мых услуг». 

Фонд президентских 
грантов

В ходе форума исполнитель-
ный директор Фонда прези-
дентских грантов Антон Долгов 
пообщался с победителями кон-
курсов президентских грантов, 
особо отметив, что Тюменская 
область входит в ТОП-10 лучших 
регионов страны по результа-
там проведенных конкурсов, 
и это далеко не предел. Он и 
его коллеги на трех площадках 
ответственно и подробно до 
мелочей рассказали о финансо-
вых деталях составления бюд-
жета проекта и формах финан-
совой отчетности, акцентируя 
внимание на традиционно сла-
бых местах. Все должно быть 
предельно прозрачно и не при-
зрачно, никто не должен путать 
цели и задачи. 

Антон Долгов подчеркнул, 
что те проекты, которые не ста-
ли победителями, должны быть 
доработаны с учетом критери-
ев отбора и требований Фонда, 
и это вселило надежду тем, кто 

уже отчаялся получить прези-
дентский грант. В рамках Фору-
ма состоялись семинары Фон-
да президентских грантов по 
социальному проектированию, 
разъясняющие требования для 
соискателей грантов.

постФактУм
Форум «Мы вместе» в инно-

вационном формате был орга-
низован впервые в России, 
чтобы институты гражданского 
общества активно участвовали в 
разработке и реализации наци-
ональных проектов.

По итогам Выставки соци-
альных проектов, прошедшей в 
рамках Форума, информация о 
лучших проектах войдет в сбор-
ник, который будет размещен на 
официальном портале органов 
государственной власти Тюмен-
ской области.

Результатом работы форума 
стала Резолюция, которая будет 
направлена для организации 
необходимой работы в орга-
ны власти Тюменской области, 
ХМАО-Югры и ЯНАО, создания 
условий для обмена опытом 
между участниками выставки и 
коммуникативных площадок.



48 49

МеРОПРИЯТИЯ ОПТО МеРОПРИЯТИЯ ОПТО

В целях обеспечения свобод-
ного волеизъявления избирате-
лей, повышения общественного 
доверия к предстоящим выбо-
рам Губернатора Тюменской 
области и депутатов Тюменской 
городской Думы решением 
Общественной палаты Тюмен-
ской области был создан Центр 
общественного контроля за 
ходом предстоящих выборов в 
единый день голосования 9 сен-
тября 2018 года (ЦОК-2018). В 11 
часов группа оперативного реа-
гирования на 17-ти автомоби-
лях выехала на избирательные 
участки с целью мониторинга 
избирательных прав граждан. 
Каждый участник группы посе-
тил от 10-ти до 15 УИК. В рабо-
те Центра приняли участие 36 
членов Общественной палаты 
Тюменской области. В течение 
всего дня пресс-секретарь Цен-
тра Андрей Шуклин размещал 
оперативные сводки в социаль-
ных сетях, группах, передавал 

информацию в штаб Обществен-
ной палаты РФ. Руководитель 
ЦОК-2018 - Ярославова Светлана 
Борисовна – член Обществен-
ной палаты Российской Феде-
рации, директор АНО «Центр 
изучения гражданских иници-
атив», руководитель филиалов 
Центра – Юрьев Артур Юрье-
вич – Руководитель Аппарата 
Общественной палаты Тюмен-
ской области, пресс- секретарь, 
руководитель «Горячей линии» 
- Мельцер Михаил Михайло-
вич – председатель Комиссии 
по поддержке СО НК, развитию 
благотворительности и добро-
вольческого движения. 

Всего на телефоны «Горя-
чих линий», включая филиалы, 
поступило 337 звонков, в том 
числе на центральный тюмен-
ский штаб – 278. Большая часть 
обращений носила информа-
ционно-справочный характер 
(как найти свой избирательный 
участок), 32 обращения носили 

предметный характер о конкрет-
ных выявленных нарушениях, 16 
обращений от граждан с жало-
бами, не имеющих отношений к 
выборам (сгорела дача, украли 
пенсию, обманули с начислени-
ем оплаты за услуги ЖКХ и т.д.ж) 
или «просто наболело». 

В контексте «нарушений» 
было выявлено 12 обращений, 
которые в ходе оперативной 
проверки оказались не соответ-
ствующими действительности. 
8 обращений касались некор-
ректной установки видеокамер 
наблюдения на УИК, с которых 
плохо просматривались КОИБы, 
столы для выдачи бюллетеней и 
кабины для голосования. Пред-
седатели УИК объяснили это 
тем, что с 11-12 часов местного 
времени был большой наплыв 
избирателей, и они загоражива-
ли объекты наблюдения с камер.  
На участке № 2115 был преце-
дент ограничения фото и виде-
осъемки со стороны наблюда-

теля от кандидата, поскольку он 
снимал на видеокамеру непре-
рывно весь ход голосования 
крупным планом. Членам УИК 
дали разъяснение, что наблю-
датель имеет на это право, но не 
должен мешать работе членов 
комиссии, тем более - снимать 
крупным планом избирателей. 

Тобольский Центр общест-
венного контроля также  фун-
кционировал в режиме «Горячей 
линии». Представители общест-
венности лично посетили неко-
торые избирательные участки 
Тобольска, чтобы на месте оце-
нить активность избирателей, 
общую атмосферу выборов. На 
всех участках была отмечена 
нормальная активность избира-
телей, выборы проходили орга-
низованно, без нарушений. Два 
человека обратились за разъя-
снениями по вопросам избира-
тельного законодательства. 

За время работы тобольского 
филиала были приняты десят-
ки звонков. В основном были 
обращения избирателей с поже-
ланиями- наказами  новому 
губернатору Тюменской обла-
сти, которые будут систематизи-
рованы, и переданы адресату в 
форме аналитической записки. 

В Заводоуковске на линию 
поступил звонок от предста-

вившимся гражданина, который 
был возмущён наличием аги-
тационных материалов (плака-
тов) в районе комбината строи-
тельных материалов. ему было 
разъяснено, что в соответствие 
с действующим законодатель-
ством, запрет на размещение 
печатных агитационных матери-
алов существует, если они рас-
положены ближе 50 метров от 
избирательного участка, в дан-
ном случае расстояние гораздо 
больше, нарушения закона нет. 

В центральном штабе ЦОК-
2018 накопилось более 100 
фотографий с УИК и ТИК, десят-
ки отзывов о ходе голосования 
и впечатлений о работе избира-
тельных комиссий. 

Постфактум.
Несмотря на «среднюю», по 

оценкам Игоря Халина – Пред-
седателя Тюменской избира-
тельной комиссии, явку, выборы 
прошли успешно. Крупных нару-
шений не выявлено. Наилучший 
результат показал юг Тюмен-
ской области. На более низкую, 
по сравнению с выборами Пре-
зидента РФ,  явку, по мнению 
участников Центра, повлияла 
дата единого дня голосования, 
так как в начале сентября мно-
гие жители города Тюмени и 
районов находятся на дачных 

участках, капают картошку, либо 
ходят в лес за грибами, кото-
рые здорово уродились в этом 
году. Иные сетуют на дождливую 
погоду, но есть и те, кто про-
тестует, не голосуя, мотивируя 
тем, что выборы «предопреде-
лены» и «безальтернативны». 
На этот счет наши эксперты 
утверждают, что соперники у 
избранного губернатора были 
серьезные, достаточно силь-
ные весовые фигуры. если бы 
выборы были безальтернатив-
ными, то конфигурация была бы 
совсем иной: очевидно слабые 
конкуренты на фоне сильного 
лидера. В регионе практически 
не нашлось тех, кто хотел бы 
мстить будущему губернатору 
за пенсионную реформу, так как 
он тут не причем.  Но на выборах 
в Тюменскую городскую думу 
этот аспект проявил себя в отно-
шении партии «единая Россия», 
которая в связи с непопуляр-
ной реформой потеряла часть 
голосов, но все-таки сохранила 
большинство мест в городском 
парламенте. Сразу же после 
выборов не было никакого ажи-
отажа относительно оконча-
тельных итогов. Все принялись 
за работу, которой всегда много 
в период «бабьего лета», и день 
год кормит.

Цок 2018 
выборы Губернатора тюменской области
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В среду 18 июля 2018 года в 
приёмной Общественной пала-
ты Тюменской области состоял-
ся штаб-семинар по подготовке 
президентских грантов, который 
был приурочен к стартовавшему 
накануне приему заявок на вто-
рую волну конкурса Фонда Пре-
зидентских грантов 2018 года. 

Штаб-семинар организован 
Альянсом социально ориен-
тированных некоммерческих 
организаций Тюменской обла-
сти при участии Комиссии по 
поддержке СО НКО, развитию 
благотворительности и волон-
терского движения, а также 
Ресурсного центра НКО поддер-
жки НКО Общественной палаты 
Тюменской области.

Ожидается, что в этот раз 

между победителями, которых 
выберет экспертное жюри, будет 
распределено 5 миллиардов 
рублей. В этот раз гранты плани-
руется выделить на реализацию 
проектов по 13 направлениям 
от защиты прав человека и раз-
вития гражданского общества 
до укрепления межнациональ-
ного согласия и международно-
го гуманитарного сотрудниче-
ства. Заявки участников будут 
приниматься до 10 сентября, а 
победителей объявят 1 ноября 
текущего года.

Регулярно в конкурсе на 
соискание грантов участвуют и 
побеждают проекты некоммер-
ческих организаций из Тюмен-
ской области, в том числе чле-
нов Альянса СО НКО Тюменской 

области. Так, по итогам конкурса 
первой волны 2018 года победу 
одержали проекты 34 неком-
мерческих организаций  из 
нашего региона, а общая сумма, 
полученная на их реализацию, 
составила почти 46 миллионов 
рублей.

Некоторые из руководите-
лей НКО, чьи проекты уже побе-
дили и успешно реализуются, 
пришли поделиться успешным 
опытом по подготовке и пода-
че заявок: директор АНО Центр  
поддержки и развития физиче-
ской культуры и спорта «МеД-
ВеДЬ» из села Казанское Элисо 
Вашакидзе, чей проект «Поверь 
в себя: Сельская добровольче-
ская спартакиада для трудных 
подростков» получил поддер-

жку по итогам предыдущего 
конкурса, руководитель воен-
но-патриотического клуба 
«Квазар» Антон Клецко. Прове-
денный им проект интеллекту-
ально-спортивная военно-так-
тическая игра «Зона особого 
внимания» успешно завершил-
ся в мае. Но большую часть  
пришедших на этот раз соста-
вили представители относи-
тельно недавно образованных 
общественных организаций, 
ищущих возможности для реа-
лизации своих амбициозных 
проектов, направленных на 
помощь нуждающимся.

Заместитель председателя 
Общественной палаты Тюмен-
ской области, руководитель 
Ресурсного центра поддержки 
СО НКО Светлана Ярославо-
ва  рассказала о возможностях 
и поддержке, которые может 
дать грантозаявителям ресур-
сный центр и о ключевых сред-
ствах, делающих  проект более 
конкурентоспособным в глазах 
жюри.

В ходе семинара собравши-
еся выслушали выступления 
экспертов, которые дали реко-
мендации по написанию гран-
товой заявки, а также поведали 
об основных трудностях и про-
блемах, с которыми могут стол-
кнуться организации  в процес-
се её подачи. 

Подробно затронул тему 

составления и подачи заявки (в 
том числе с привлечением ква-
лифицированных экспертов), 
а также поделился практикой 
подготовки отчетной аналити-
ческой и финансовой докумен-
тации по результатам реали-
зации проектов  координатор 
штаба, председатель Комиссии 
по поддержке СО НКО Общест-
венной палаты Тюменской обла-
сти Михаил Мельцер.

Особое внимание было уде-
лено новому направлению - 
подготовке проектов к гранто-
вым конкурсам Федерального 
агентства по делам

молодежи. Об этом подроб-
но поведал  член Совета Альян-
са СО НКО Тимур Нигматуллин,  
который уже имеет значитель-
ный и успешный опыт работы 
в данном направлении. Он рас-
сказал о правилах подачи  элек-
тронной  заявки и об основных 
требованиях к ней предъявляе-
мых. В частности, обязательным 
условием участия в грантовом 
конкурсе Росмолодежи, должно 
быть  наличие среди целевой 
аудитории лиц  возрастом от 18 
до 30 лет.

Полученная информация 
вызвала огромный интерес 
со стороны потенциальных 
грантополучателей. Многие 
спешили рассказать о своих 
инициативах экспертам,  чтобы 
заранее выявить их сильные 

и слабые стороны, например  
руководитель региональной 
общественной организации 
инвалидов «Современный 
центр психологической помо-
щи и творческого развития 
«АнФОЛД» екатерина Уколова 
рассказала об идее проекта 
посвященного обучению кули-
нарии людей с ограниченными 
возможностями.

Как отметил в завершении 
собрания координатор шта-
ба Михаил Мельцер, «проект, 
набравший небольшие бал-
лы по результатам одной вол-
ны конкурса, может получить 
очень высокую оценку в другой, 
поэтому грантозаявителям не 
стоит огорчаться после первых 
неудачных результатов, а кор-
ректировать заявку и пробовать 
снова и снова!».

Принять участие в дальней-
шей работе тюменских обще-
ственников по подготовке 
грантовых заявок на конкурс 
президентских грантов может 
любая желающая некоммерче-
ская организация или граждан-
ская инициативная группа. 

Для этого достаточно свя-
заться с руководителем штаба 
по подготовке президентских 
грантов, написав на электрон-
ную почту politreyd@bk.ru, а так-
же с руководителем Ресурсного 
центра поддержки СО НКО по 
телефону 20-17-97.

второй конкУрс президентский грантов - 2018
подготовка нко к участию в президентских грантах 

началась с заседания штаба-семинара 



52 53

МеРОПРИЯТИЯ ОПТО МеРОПРИЯТИЯ ОПТО

В пятницу, 9 ноября 2018 
года, в Тюменском Технопарке 
уже в четвертый раз состоялся 
Форум Общественной Палаты 
Тюменской области «Сообщест-
во Сибири». В этом году меро-
приятие, традиционно проводи-
мое в рамках празднования Дня 
Благодарения Сибири, собрало 
более трехсот представителей 
общественных организаций, 
некоммерческих объединений 
и инициативных групп, как из 
столицы региона, так и из самых 
отдаленных уголков юга Тюмен-
ской области.

В холле первого этажа 
Западно-Сибирского инно-
вационного центра для всех 
желающих была организована 
выставка социальных проектов, 
реализуемых тюменскими НКО 
в настоящее время. Многие из 
них принимали участие и зани-
мали призовые места в фору-

ме «Сообщество Сибири» и на 
конкурсе Фонда президентских 
грантов в предыдущие годы. 
Свои инициативы презентова-
ли военно-патриотический клуб 
«Квазар», Дом нравственно эти-
ческого развития детей и вос-
питания гуманного отношения к 
животным в обществе «Мурка и 
Васька», Клуб финансового про-
свещения молодежи «Молодеж-
ная финансовая инициатива», 
Ассоциация чувашей Тюменской 
области «Таван», Тюменская 
областная организация обще-
ственной организации «Все-
российское общество автомо-
билистов», Вещевой обменник 
«Тюменская дармарка», Город-
ская организация помощи детям 
«Наше счастье 7-я», Региональ-
ный научно-исследовательский 
фонд «Земля Сибирская», реги-
ональная общественная орга-
низация инвалидов «Анфолд», 

фестиваль традиционных про-
мыслов и ремесел «Славянский 
базар», ТОС «Матмасы», Клуб 
исторического танца «Дамы и 
кавалеры», АНО «Вдохновение», 
Региональная общественная 
организация содействия мно-
годетным семьям «Развитие» и 
многие другие. Параллельно с 
работой площадок форума, сов-
местно с кинофотоклубом  «Зор-
кий» была организована выстав-
ка лучших работ и подведение 
итогов фотоконкурса «Сибирь 
глазами молодежи».

Официальная часть форума 
открылась пленарным заседа-
нием, на котором с приветст-
венными словами выступили 
известные общественные и госу-
дарственные деятели. Так пред-
седатель Общественной палаты 
Тюменской области Геннадий 
Николаевич Чеботарев подчер-
кнул что, «Сообщество Сибири» 

 IV ФорУм общественной палаты тЮменской 
области «сообщество сибири»

позволяет собрать самых кре-
ативных общественников, для 
того, чтобы они представили на 
суд экспертов со всей области 
свои лучшие проекты, нацелен-
ные на решение социально зна-
чимых проблем. По его мнению, 
участие в работе данного фору-
ма является важным шагом при 
подготовке НКО к подаче заявок 
на конкурс Фонда Президент-
ских грантов. 

Председатель комитета 
по делам национальностей 
Тюменской области евгений 
Михайлович Воробьев пере-
дал приветственные слова всем 
участникам форума от лица 
Губернатора региона − Алек-
сандра Викторовича Моора 
и отметил важность праздно-
вания  Дня Сибири для сохра-
нения исторической памяти и 
преемственности поколений.

Заместитель председателя 

Тюменской областной Думы 
Виктор Александрович Рейн, 
в свою очередь, подчеркнул 
прикладное значение форума 
в деле духовно-нравственного 
воспитания юного поколения и 
пропаганды активного участия 
молодежи в общественных ини-
циативах.

Директор департамента по 
общественным связям, комму-
никациям и молодежной поли-
тике Тюменской области Павел 
Викторович Белявский выразил 
надежду, что проведение подоб-
ных мероприятий позволит 
наладить взаимовыгодное вза-
имодействие и конструктивный 
диалог между представителями 
разных социальных групп.

Пожелал успехов участникам 
форума и Уполномоченный по 
правам ребенка в Тюменской 
области Андрей Эдуардович 
Степанов, а Директор департа-

мента экономики и стратегиче-
ского развития Администрации 
города Тюмени Сергей Деони-
симович Толстых в своём высту-
плении добавил, что самое 
главное для представителей 
“третьего сектора” региона – не 
останавливаться в развитии. Тем 
более, Администрация горо-
да готова оказать посильную 
помощь. Грантовая поддержка 
социальных проектов на муни-
ципальном уровне в следующем 
году будет увеличена на 30%.

Главным событием Фору-
ма, безусловно, стал конкурс 
социальных проектов «Как нам 
обустроить Сибирь».  На суд 
экспертного жюри было пред-
ставлено 111 общественно зна-
чимых инициатив в шести номи-
нациях. Среди них были как уже 
успешно функционирующие 
программы, так и амбициоз-
ные стартапы. Во всех секциях 
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борьба за первое место и грант 
Общественной палаты Тюмен-
ской области  в размере 50 
тысяч рублей вышла достаточно 
упорной, и судьям нелегко было 
вынести итоговое решение.

В результате, в номинации 
«Духовно-нравственное вос-
питание молодежи, волонтер-
ство» победу одержал проект, 
предусматривающий проведе-
ние специализированных муль-
тимедийных уроков интер-
нет-безопасности для детей и 
подростков школьного возраста 
«Осторожно злая @». 

В номинации «Военно-патри-
отические проекты»  победил 
проект международного детского 
фестиваля патриотической песни 
«Наследники победы». Среди ини-
циатив направленных на разви-
тие межнационального сотрудни-
чества и гражданского единства 
лучшим стал проект по развитию 
в регионе этнического туризма − 
«Мир чувашской деревни».

Программа комплексного 
сопровождения инклюзивно-
го образовательного процесса 
«Инклюзивный центр» первен-
ствовала в категории «Социаль-
ная адаптация инвалидов и их 
семей».

Сельская добровольческая 
спартакиада для трудных под-
ростков «Поверь в себя» успеш-
но реализуемая в настоящее 
время на базе ДСК «Медведь» 
в Казанском районе при под-
держке Фонда Президентских 
грантов была признана самой 
лучшей в номинации категории 
«Социальная поддержка и защи-
та граждан».

В секции «Общественный 
контроль» первое место полу-
чил проект юридического про-
свещения населения в сфе-
ре жилищно-коммунального 
хозяйства «Школа ЖКХ».

Свои награды - памятные 
призы и дипломы получили 
также социальные инициативы, 

занявшие вторые и третьи места 
в своих номинациях.

Не только материальные 
награды, но и ценные знания 
смогли получить участники 
«Сообщества Сибири». Специ-
ально для них были организо-
ванны две дискуссионные пло-
щадки − «Актуальные вопросы 
деятельности социально ори-
ентированных некоммерческих 
организаций» и «Социальное 
проектирование». На них дели-
лись с гостями форума своим 
уникальным опытом ведущие 
эксперты в сфере реализации 
социальных проектов.

Организаторы форума над-
еются, что для многих НКО учас-
тие в «Сообществе Сибири» ста-
нет таким важны первым шагом, 
а может быть и своеобразным 
«трамплином», и из маленьких 
инициатив вырастут глобальные 
социальные проекты, которые 
сделают жизнь в нашем регионе 
лучше.

МеРОПРИЯТИЯ ОПТО МеРОПРИЯТИЯ ОПТО

16 октября в Тюменской 
областной Думе состоялся кру-
глый стол, на котором в рамках 
проекта «Великие имена России» 
был утвержден long list (предва-
рительный список) выдающихся 
земляков, имя одного из них в 
дальнейшем будет увековечено 
в присвоении названия тюмен-
скому аэропорту Рощино. Это 
выдающиеся люди, которые 
родились на территории сов-
ременной Тюменской области и 
затем прославились за ее пре-
делами, либо долгое время тру-
дились на ее территории. Дабы 
не политизировать процесс и 
не допускать связанных с ним 
возможных спекуляций, для уча-
стия в конкурсе были наложены 
ограничения на политический 
деятелей за период последних 
100 лет. И, смотря уже на сфор-
мированный список, видно, 
что там представлены действи-
тельно великие люди, которые 
вызывают чувство гордости за 
наш регион и интерес к допол-
нительному изучению исто-
рии родного края, еще больше 
интегрируя наше общество.

В рамках федерального про-
екта «Великие имена России» 

Общественной палатой Тюмен-
ской области сформирован 
лонг-лист из имён – претенден-
тов на присвоение почётного 
имени аэропорту «Рощино» в г. 
Тюмени.

После старта проекта «Вели-
кие имена России» в Обществен-
ной палате Тюменской области 
состоялся ряд мероприятий, 
посвящённой этой теме. Ини-
циатива Общественной палаты 
Российской Федерации вызвала 
большой интерес и активные 
дискуссии в Тюменской области.

С целью формирования лонг-
листа Общественной палатой 
Тюменской области проведён 
опрос среди членов ОП ТО, 
общественных деятелей, членов 
общественных организаций. 
По итогам обсуждения тюмен-
цы назвали почти 30 имён-пре-
тендентов. Каждая из названых 
личностей соответствовала 
условиям проекта и безуслов-
но достойна уважения и уве-
ковечивания, что значительно 
затруднило выбор.

Для утверждения лонг-листа, 
ограниченного по правилам 
проекта десятью фамилия-
ми, было проведено несколь-

ко дискуссионных площадок, 
каждая из которых прошла 
очень активно. В проведённых 
круглых столах, пресс-конфе-
ренции вместе с членами Обще-
ственной палаты активно при-
нимали участие представители 
научного сообщества, общест-
венные активисты, волонтёры 
проекта «Волонтёры Победы», 
депутаты Тюменской областной 
Думы. 

По итогам обсуждения обще-
ственниками определён пере-
чень из десяти фамилий, кото-
рые скоро будут опубликованы 
на официальном сайте проекта 
великиеимена.рф. Дальше спи-
сок будет дополнен предложе-
ниями, которые поступят от гра-
ждан Российской Федерации.

Победителем конкурса 
стал Менделеев Д.И., внесший 
огромный вклад во многие 
отрасли науки. Чеботарев Г.Н. 
внес предложение о необхо-
димости просвещения приле-
тающих в аэропорт Рощино 
гостей о жизни и деятельности 
Менделеева Д.И., создании для 
этой цели постоянной или вре-
менной музейной экспозиции в 
аэропорту. 

«великие имена россии»
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9 ноября в рамках IV форума 
Общественной палаты Тюмен-
ской области «Сообщество 
Сибири» состоялась I ежегодная 
фотовыставка «Сибирь глаза-
ми молодёжи», организованная 
кинофотоклубом «Зоркий» при 
поддержке Совета по молодёж-
ной политике при полпреде 
Президента РФ в УФО, Обще-
ственной палаты Тюменской 
области, а также Альянса СОНКО 
Тюменской области.

Оргкомитет выставки полу-
чил свыше 500 фоторабот от 
более, чем 300 молодых фотог-
рафов из Тюменской, Курган-
ской, Омской и Иркутской 
областей. 38 лучших фотогра-
фий были показаны на фотовы-
ставке, 76 будут опубликованы 
в альманахе мероприятия, а 
10 стали призёрами фотокон-
курса, проводимого в рамках 
фотовыставки.

Церемония награждения 

прошла в рамках форума, награ-
ды авторам лучших работ вру-
чали почётные гости выставки: 
Виктор Александрович Рейн, 
заместитель председателя 
Тюменской областной Думы, 
Геннадий Николаевич Чебо-
тарёв, председатель Обществен-
ной палаты Тюменской области 
и евгений Михайлович Воро-
бьёв, председатель Комитета по 
делам национальностей Тюмен-
ской области.

В своём вступительном сло-
ве, произнесённым Виктором 
Александровичем перед нача-
лом церемонии награждения, 
он отметил:

"Действительно, совершен-
но тёплая выставка, мы радуем-
ся, что ребята занимаются этим 
сегодня. Это очень здорово, 
искренне поздравляю ребят за 
то, что вы любите свою страну и 
именно своим взглядом, через 
фотографию это нам демонстри-

руете. Спасибо, продолжайте, 
мы искренне будем вас поддер-
живать!"

В номинации «Портрет» луч-
шим стал Нигматулин Арка-
дий из г. Омска, 2-е и 3-е места 
заняли представители Тюмени 
Костырина Виолетта и Колмого-
ров Кирилл; в номинации «Пей-
заж» победителем снова стал 
Нигматулин Аркадий»; «сере-
бро» и «бронзу» же взяли тюме-
нец Шульц евгений и фотограф 
из Шадринска Симакова Алёна; 
в номинация «Люди, события, 
повседневная жизнь» омич Дер-
нов Артём взял «золото», 2-е и 
3-е места заняла Глазова Татьяна 
из с. Упорово и Шульц евгений 
из г. Тюмени. В «народной» же 
номинации «Приз зрительских 
симпатий» награду получил 
тюменец Перепилица Максим.

Все победители и призёры 
стали обладателями памятных 
призов от Тюменской областной 

Думы и от партнёра выставки 
«Афиша Тюмень», а также серти-
фикатов на использование про-
фессиональной фото- и видео-
техники от главного спонсора 
выставки – «Медиарентала» и 
лично его руководителя Андрея 
Зубова.

Почётные гости выставки 
напутствовали молодых фотог-
рафов.

«На фотографиях показана 
красота не только земли нашей, 
но и красота людей, что ещё важ-
нее. Я надеюсь, что эта выставка 
положит начало вашему более 
чем продуктивному сотрудни-
честву с Общественной пала-
той. С открытие замечательной 
выставки!» – сказал председатель 
областной Общественной палаты 
Геннадий Николаевич Чеботарёв.

«Любовь к своему краю, это 
неотъемлемая часть общей 
гражданской культуры и состо-
ятельности каждого человека. 
Не зря наш Форум проходит в 
рамках празднования Дня Бла-
годарения Сибири и сегодняш-
няя выставка очень хорошо это 
иллюстрирует. Мы обязательно 
будем поддерживать инициа-
тивы организаторов выставки 
в дальнейшем» - отметил лидер 
Альянса СО НКО Тюменской 
области, Михаил Мельцер  

Один из организаторов 
выставки, Иван Николаевич Гани-
хин, соучредитель кинофотоклу-
ба «Зоркий», констатировал:

«Всё-таки, самое главное, что 
наша выставка проникла в сер-
дца людям всех возрастов, про-
фессий, интересов и националь-

ностей, которых в Сибири и на 
Урале великое множество. Мы 
будем стремиться к тому, чтобы 
в следующем году наша выставка 
была ещё более разнообразной».

Планы у организаторов амби-
циозные. Как сказал куратор 
фотовыставки, Алексей Михай-
лович Нелаев, Член Совета по 
молодёжной политике при пол-
преде Президента РФ в УрФО: 
«Мы планируем увеличить мас-
штаб выставки, сделать её не 
просто региональной, каковой 
она является на сегодняшний 
день, а всероссийской, и на 
следующий год собрать в Тюме-
ни фотоработы талантливой 
молодёжи со всей России, и, 
соответственно, сменить назва-
ние выставки на «Россия глаза-
ми молодёжи».

«сибирЬ глазами молодёжи» 
УникалЬная Фотовыставка проШла в тЮмени 
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26 октября в Большом зале 
Общественной палаты Тюмен-
ской области состоялся семинар 
на тему: «Актуальные вопросы 
деятельности социально ори-
ентированных некоммерческих 
организаций,  работающих в 
социальной сфере». 

В мероприятии, проводимом 
АНО Центр поддержки и разви-
тия местного самоуправления 
«Живой город» при поддержке 
Администрации города Тюмени 
приняли участие представите-
ли  более пятидесяти  неком-
мерческих организаций, как 
из областного центра, так и из 
многих населенных пунктов юга 
области. Как отметил председа-
тель АНО «Живой город» Миха-

ил Мельцер - Администрация 
города Тюмени, прежде всего, в 
лице департамента экономики и 
стратегического развития, ока-
зывает значительную поддер-
жку в развитии и укреплении 
общественного сектора города 
и семинар, лишь одно звено в 
целой цепи событий, включен-
ных в программу поддержки 
СО НКО. Также он выразил лич-
ную благодарность председате-
лю профильного департамента 
Сергею Толстых за участие в 
жизни НКО.  

В первом блоке  семинара 
собравшиеся смогли узнать об 
основных источниках финан-
сирования некоммерческих 
организаций в современных 

условиях. Председатель комис-
сии по поддержке СО НКО, раз-
витию благотворительности и 
добровольческого движения 
Общественной палаты Михаил 
Михайлович Мельцер рассказал 
о возможности участия соци-
ально ориентированных обще-
ственных организаций  в госу-
дарственных закупках в рамках 
исполнения ФЗ-44 «О контрак-
тной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обес-
печения государственных и 
муниципальных нужд». Началь-
ник отдела информационно-
аналитической работы и связей 
с общественными организаци-
ями Департамента социального 
развития Тюменской области 

актУалЬный семинар - со нко
в тЮмени проШел семинар по актУалЬным

вопросам деятелЬности со нко

Юлия Геннадьевна Мясникова 
подробно осветила вопрос о 
получении НКО статуса «постав-
щик социальных услуг» и «испол-
нитель общественно полезных 
услуг». Также она отметила, что 
в настоящее время органами 
власти Тюменской области про-
водится значительное количест-
во число грантовых конкурсов, 
благодаря которым некоммер-
ческие организации региона 
могут получить существенную 
финансовую  поддержку.

В следующей части семина-
ра был затронут вопрос о взаи-
модействии СО НКО с органами 
власти и местными сообщест-
вами. На примере социального 
проекта «Фестиваль соседей» 
было рассказано о важности для 
устойчивого развития общест-
венного сектора регулярного 
взаимодействия СО НКО и мест-
ных сообществ. Напомним, что 
эта инициатива представляет 
собой серию праздников добро-
соседства, организуемых обще-
ственными организациями для 
жителей различных городских 
районов. Благодаря им обще-
ственники могут не только пре-
зентовать свою деятельность 

для жителей какого-либо райо-
на, но и вовлечь в социальную 
активность максимальное коли-
чество заинтересованных гра-
ждан. Опытом  взаимодействия 
НКО и местных сообществ на 
примере реализации совместно 
с Централизованной городской 
библиотечной системой соци-
ального проекта «Соседский 
центр в библиотеке» поделились 
руководитель рабочей группы 
по развитию местных сообществ 
и добрососедских отношений 
Общественной палаты Тюмен-
ской области, член Обществен-
ной палаты Тюменской области 
Юрий Владимирович Даровских 
и Председатель ТОС «Матмасы» 
Любовь Сергеевна Приходько.  
С докладом о развитии взаимо-
действия между СО НКО и сред-
ними специальными учебными 
заведениями в сфере развития 
волонтерства выступила заме-
ститель директора Государст-
венного автономного профес-
сионального образовательного 
учреждения Тюменской обла-
сти «Тюменский медицинский 
колледж»  Винира Шайхуловна 
Хамова.

Третий блок выступлений 

спикеров был посвящен юри-
дическому и бухгалтерскому 
сопровождению деятельности 
СО НКО. Так, о последних новов-
ведениях в налогообложении  
некоммерческих организаций  
рассказал руководитель бухгал-
терской компании «ЭосФайн» 
Максим Петрович Бугаев. Заме-
ститель председателя комиссии 
по правозащитной деятельнос-
ти Общественной палаты Аль-
берт Ришатович Альмухаметов 
поведал о новшествах в законо-
дательной и нормативно-право-
вой базе, регулирующей неком-
мерческий сектор.

В заключительной части, 
гости семинара могли освоить 
полученные знания на практи-
ке с помощью разбора кейсов 
с актуальными вопросами дея-
тельности общественных орга-
низаций, работающих в соци-
альной сфере.

Большинство лидеров НКО, 
посетивших семинар, высоко 
оценили полезность и актуаль-
ность материалов представлен-
ных в выступлениях экспертов 
и выразили надежду, что подоб-
ные мероприятия будут прохо-
дить регулярно.   
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В рамках празднования 
100-летия Государственной 
архивной службы России 11 
октября 2018 г. в Правительст-
венном комплексе по ул. Совет-
ская, 61 состоялась научно-пра-
ктическая конференция «Роль 
архивов в современном обще-
стве», которая стала результа-
том многолетней деятельности 
архивистов, историков, ученых 
по комплектованию, использо-
ванию и сохранению докумен-
тальных источников с целью их 
популяризации, защиты прав и 
социальных гарантий россий-
ских граждан.

В работе конференции при-
няли участие представители 
органов государственной влас-
ти, научной общественности, 
сотрудники архивных учрежде-
ний г. Москвы, республик Бела-
русь и Узбекистан, Тюменской, 
Омской, Челябинской областей 
и Пермского края.

В ходе конференции участ-
ники обсудили актуальные 
проблемы в сфере развития 
архивного дела и делопро-
изводства, истории, источни-
коведения. Большой интерес 
вызвал блок докладов, связан-

ный с историей Тюменского 
региона, представленный на 
основании архивных иссле-
дований. Эксперты отметили, 
что роль архивов в научной, 
государственной, политиче-
ской жизни государства растёт, 
никто и ничто не обходится без 
архивных источников, т.к. они 
хранят историческую память 
российского народа. Научно-
пропагандистская работа - это 
главная функция государствен-
ных архивов, основанная на 
интеллектуальных технологиях. 
Благодаря архивным докумен-
там в современном обществе 
начинает торжествовать исто-
рическая правда. 

В работе конференции при-
няла участие Сулейманова еле-
на Гертрудовна, заместитель 
председателя комиссии по 
образованию, науке, культуре и 
туризму Общественной палаты 
Тюменской области с докладом 
о возрождении народных про-
мыслов: история и современ-
ность. Она отметила, что глав-
ное богатство государственных 
архивов Тюменской области 
это люди, которые занимаются 
сохранением и комплектовани-

ем документальных фондов для 
удовлетворения потребностей 
общества и государства. Рабо-
та с документами не допускает 
равнодушия, изучая историче-
ские документы  можно "уви-
деть - почувствовать" человека, 
который составлял тот или иной 
документ. Но как показала пра-
ктика, сразу нельзя доверять 
архивным документам, прежде, 
необходимо изучить несколь-
ко исторических источников, 
чтобы результат исследования 
вписался в контекст мировой 
истории.

По результатам конферен-
ции была принята резолю-
ция, в которой отмечено, что 
архивные документы являются 
неотъемлемой частью исто-
рико-культурного наследия 
России. В связи с чем, необ-
ходимо и дальше развивать 
тесное сотрудничество  учре-
ждений архивов, высших учеб-
ных заведений, общественных 
и политических институтов с 
целью проведения объектив-
ных исследований по истории 
Российской Федерации, в том 
числе в рамках патриотическо-
го воспитания.

историко - кУлЬтУрное наследие в архивах кУлЬтУрное наследие гилёвской рощи

5 октября в Гилёвской роще 
состоялось открытие памятно-
го знака, свидетельствующего о 
наличии на территории парка 
следов существования чело-
века в древности, ориентиро-
вочно 2 век до нашей эры. В 
торжественном мероприятии 
приняли участие председатель 
Общественной палаты города 
Тюмени Ольга Загвязинская, 
заместитель Главы Администра-
ции города Тюмени Павел Пере-
валов, руководитель Предста-
вительства Кафедры ЮНеСКО 
Тюменского государственного 
института культуры Валентина 
Семёнова, а также представи-
тели общественности, студенты  
тюменских вузов и жители горо-
да Тюмени. На центральной пло-
щади парка собралось около ста 
человек. 

Приятной неожиданностью 
для гостей стало выступление 
фольклорного ансамбля «Рос-
стань», победителя междуна-
родных, всероссийских и регио-
нальных конкурсов. 

Выступающие отметили, что 
город Тюмень обладает бога-

тым историко-культурным 
наследием и наша обязанность 
изучить, сохранить и передать 
это достояние будущим поколе-
ниям. Гилёвская роща является 
памятником природы и люби-
мым местом отдыха горожан, 
представляет собой участок 
реликтового смешанного леса. 
В  результате полевых исследо-
ваний тюменским археологам 
удалось выявить на территории 
парка находки, свидетельству-
ющие о существовании древ-
них поселений эпохи бронзы. 
Общественная палата города 
считает, что подобные проекты 
позволяют не только сохранить 
достояние народов, проживаю-
щих в Тюмени, но и пробудить у 
молодёжи интерес к изучению 
истории родного края. Имен-
но поэтому Администрацией 
города был поддержан науч-
но-исследовательский проект 
по изучению археологического 
наследия Гилёвской рощи, кото-
рый реализуется фондом раз-
вития "Содружество" совместно 
с Тюменским государственным 
институтом культуры.  

Как рассказала елена Сулей-
манова заместитель председа-
теля комиссии по образованию, 
науке, культуре и туризму Обще-
ственной палаты Тюменской 
области на Международной 
конференции "Межкультурные 
коммуникации и миротворчест-
во", которая состоялась весной 
в областной столице эксперты 
из Всемирной Федерации АЦК 
ЮНеСКО отметили, что объек-
ты-памятники регионально-
го и федерального значения 
Тюмени и Тобольска достойны 
войти в Список Всемирного 
культурного наследия ЮНеСКО. 
Руководство региона провело 
большую работу по реставра-
ции памятников и сегодня сто-
ит задача, объединить усилия 
науки, власти, бизнеса и обще-
ственности, чтобы сохранить и 
приумножить наследие наших 
предков. 

После завершения торже-
ственной части, желающие 
посетили экскурсию и узнали о 
древней истории и о том, чем 
занимались в те далекие време-
на народы, населявшие эти края.
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общественный контролЬ в голыШманово

МеРОПРИЯТИЯ ОПТО МеРОПРИЯТИЯ ОПТО

Невыносимый запах канали-
зационных стоков, сырость, тре-
щины в кирпичной кладке, зато-
пленный подвал - это не полный 
перечень проблем, наедине 
с кото-рыми остались жители 
новостроек в Голышманово. ещё 
недавно счастливый пе-реезд в 
ходе реализации Региональной 
адресной программы по пере-
селению граждан из аварийного 
жилищного фонда Тюменской 
области, теперь обернулся для 
этих новосёлов бытовым про-
блемами и вопросами к застрой-
щику.

Не в силах самостоятель-
но добиться справедливости и 
предметного диалога с властью 
и строителями жители многок-
вартирных домов по ул. Ком-
сомоль-ской обратились за 
помощью к тюменским общест-
венникам.

По просьбе граждан экспер-
ты Центра общественного контр-
оля в сфере ЖКХ по Тюменской 

области, члены группы общест-
венного контроля в сфере ЖКХ 
и строи-тельства Обществен-
ной палаты Тюменской области 
посетили проблемные дома, и 
организовали встречу с пред-
ставителями Администрации 
Голышмановского городского 
округа. 

Совместная выездная про-
верка подтвердила жалобы и 
опасения местных жите-лей. 
Эксперты заключили, что ново-
стройки не выдерживают кри-
тики. Кроме того, если ситуация 
не изменится, к сложившимся 
условиям может добавиться 
угроза здоровью и безопасно-
сти жильцов. Как выяснилось в 
ходе общественного контро-ля, 
ситуацию усугубляет тот факт, 
что проблемные дома до насто-
ящего времени не обслуживают-
ся ни одной управляющей ком-
панией.

В ходе состоявшейся встре-
чи по рекомендации общест-

венников заместитель гла-вы 
Голышмановского городского 
округа Александр Ледаков, кури-
рующий сферу ЖКХ, газифика-
ции, строительства, транспорта 
и связи, заверил в готовности 
со-вместной работы по устране-
нию нарушений в рамках гаран-
тийных обязательств, а также 
сообщил, что Администрация 
поможет жильцам на всех этапах 
взаимо-действия и обеспечит 
необходимый контроль.

По итогам выездной про-
верки эксперты дали жителям и 
представителям муници-пали-
тета свои рекомендации. Обще-
ственники продолжат внима-
тельно следить за ситуацией, 
и привлекут к решению имею-
щихся проблем специалистов из 
област-ных профильных депар-
таментов. Первая из них - выбор 
управляющей компании, в непо-
средственной обязанности кото-
рой - представление интересов 
жильцов во всех инстанциях.

ЭкскУрсия для пассажиров
рейсовых автобУсов

23 октября студенты прове-
ли интерактивную экскурсию в 
городском рейсовом автобусе. 
Тюменский музыкант Black Flame 
исполнил рэп-композицию о 
городе, а студенты Института 
наук о земле ТюмГУ направле-
ния туризм рассказали о зна-
менитых земляках и объектах 
культурного наследия города. 
Экскурсия прошла в преддве-
рии конкурса по присвоению 
аэропортам имен великих соо-
течественников.

— Мы хотели напомнить 
жителям города, что в истории 
нашего края есть много уни-
кальных личностей, а рэп-фор-
мат помог привлечь внимание 
молодежи к конкурсу по присво-
ению аэропортам имен великих 
соотечественников. Очень здо-
рово, что имена выберут обще-
народным голосованием, каж-
дый из нас сможет повлиять на 
это, — поделилась Юлия Карга-
полова, куратор проектов муль-
тицентра «Моя территория».

Молодые тюменцы рассказа-
ли жителям города о здании Гос-

банка и купце Подаруеве, о Доме 
Машарова и его первом хозяине 
— знаменитом промышленни-
ке. Проезжая здание админи-
страции, пассажиры вспомни-
ли имена предыдущих мэров и 
губернаторов, а у библиотеки 
им. Дмитрия Менделеева сту-
денты рассказали, как великий 
химик связан с нашим краем. 
Также в ходе экскурсии тюмен-
цы поговорили о Текутьеве, Эрь-
ве, Салманове и Муравленко. 

— Думаю, такой экскурсион-
ный опыт для студентов важен 
и необходим, требует высокой 
степени раскрепощения, прео-
доления страха перед публикой, 
сосредоточения знания истории 
и городского пространства. Такой 
навык как экскурсоведение фор-
мируется достаточно долго, и 
порой не каждый практикующий 
экскурсовод имеет опыт спонтан-
ной экскурсии в общественном 
транспорте, — поделилась Тать-
яна Рыбалова, заведующий кафе-
дрой сервиса, туризма и инду-
стрии гостеприимства ТюмГУ.

Экскурсия прошла от оста-

новки «улица Льва Толстого» до 
остановки «Дом обуви» на рей-
совом автобусе № 14. 

— Очень здорово, что ты 
едешь на учебу и вместе с тем 
узнаешь новые факты о Тюмени, 
о героях, в честь которых назва-
ны улицы. Я еще не слышала о 
конкурсе, но приму участие обя-
зательно, рада, что могу быть 
причастной к тому, чтобы дать 
нашему аэропорту название, — 
поделился пассажир автобуса.

Инициатором акции выступи-
ла активная молодежь Тюмени и 
мультицентр «Моя территория». 

Напомним, с 22 октября 
жители города пополняют спи-
сок фамилий, которые могут 
дать новое название аэропор-
ту с помощью сайта великиеи-
мена.рф. Имена, которые пред-
ложат не менее 500 участников 
будут добавлены в лонг-лист. 
В список имен-претендентов 
могут войти выдающиеся люди 
в сферах: литературы, науки, 
кино, меценатства, военных 
достижений, общественных 
преображений, промышлен-
ных и экономических разви-
тий. Ограничение накладыва-
ется на политических деятелей. 
Важным условием является 
связь выдающейся россий-
ской личности с местным аэро-
портом: рождение в регионе, 
продолжительная работа, зна-
чительное достижение. Про-
голосовать и следить за ходом 
конкурса можно на сайте Вели-
киеИмена.рф. Хэштэг проекта 
#Времяпризнаний. Экскурсию 
провели студенты-магистран-
ты направления «туризм» 
Института наук о земле ТюмГУ: 
Юлия Мамонтова, Наталья Кор-
мина.
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«сохраним семЬЮ сами»
пресс-конФеренЦия соЦиалЬного проекта 

состояласЬ в тЮмени

МеРОПРИЯТИЯ ОПТО МеРОПРИЯТИЯ ОПТО

21 декабря 2018 г. в Общест-
венной приемной Обществен-
ной палаты Тюменской области 
прошла пресс-конференция о 
проекте-победителе в 2018 году 
Второго конкурса грантов Пре-
зидента Российской Федерации 
«СОХРАНИМ СеМЬЮ САМИ: бес-
платная медиативная помощь 
в семейно-правовых конфлик-
тах».

 В ходе пресс-конферен-
ции председатель комиссии по 
правозащитной деятельности 
Общественной палаты Тюмен-
ской области Игорь Николаевич 
Литомин рассказал о ситуации 
с соблюдением прав ребенка 
в нашем регионе, о негатив-
ном влиянии конфликтов меж-
ду родителями на психическое 

состояние детей, их духовно-
нравственное развитие. 

Председатель Тюменского 
регионального общественного 
движения «Альянс Социально-
ориентированных некоммер-
ческих организаций» Михаил 
Михайлович Мельцер говорил о 
важности взаимодействия влас-
ти и гражданского общества для 
защиты прав ребенка и сохра-
нения семейных ценностей, о 
деятельности тюменского сооб-
щества некоммерческих орга-
низаций в этом направлении.

Директор Центра медиации 
и права Юрий Владимирович 
Даровских презентовал проект 
«Сохраним Семью Сами». Он 
сказал, что данный проект реа-
лизуется Центром медиации и 

права с 2016 года и предусма-
тривает оказание медиативной 
помощи по семейно-правовым 
спорам на льготной основе. В 
рамках проекта, в Калининском 
и Ленинском районных судах 
города Тюмени были открыты 
«комнаты примирения». 

После поддержки Проекта  
Фондом президентских грантов, 
Центр медиации и права  полу-
чил возможность существенно 
расширить масштабы оказания 
медиативной помощи иувели-
чить с февраля 2019 г. количест-
во кабинетов медиации до пяти. 
Входе реализации Проекта, 
каждый участник семейно-пра-
вового конфликта в г. Тюмени и 
Тюменском районе (49% насе-
ления юга Тюменской области) 

сможет бесплатно разрешить 
свой спор на основе компро-
мисса и взаимоуважения при 
участии профессионального 
медиатора. 

В ходе пресс-конференции 
участники получили ответы на 
свои вопросы. Было сообщено, 
что проект поддержан Уполно-
моченным по правам ребенка 
в Тюменской области, Обще-
ственной палатой Тюменской 
области, органами судебной 
власти, опеки и попечительства, 
центром «Семья», КДНиЗП. При-
менение процедуры медиации 
по всем категориям семейных 
споров, где прямо или косвен-
но участниками являются дети, 
будет полностью бесплатной, за 
счет средств Фонда президент-
ских грантов.

Руководитель проекта Юрий 
Даровских также ответил на 
вопрос о количестве профес-
сиональных медиаторов, кото-
рые будут работать в кабинетах 
медиации. По его мнению, в 
кабинетах медиации будут рабо-

тать не менее 7-8 профессио-
нальных медиаторов, а также, 
что кабинеты медиации допол-
нительно откроются в Общест-
венной приемной Обществен-
ной палаты Тюменской области 
(ул. Котовского, 54) и в Центре 
«Семья» (ул. Геологоразведчи-
ков, 14). Кроме этого, продол-
жат работу комнаты примире-
ния вКалининском и Ленинском 
районных судах г. Тюмени и в 
самом Центре медиации и пра-
ва (ул. Севастопольская, 2а), где 
также будет работать телефон 
«горячей» линии.

Участники пресс-конфе-
ренциивыразили надежду, что 
итогом данного эксперимента 
станут не только сухие стати-
стические отчеты, но и  сохра-
ненные семьи, нормальные 
отношения между родителями и 
детьми.

По окончании пресс-конфе-
ренции, с 15.00 до 17.00 в Обще-
ственной приемной Обще-
ственной палаты Тюменской 
области прошел Круглый стол 

на тему: «Перспективы приме-
нения медиации в разрешении 
семейно-правовых конфлик-
тов». На круглом столе в Тюме-
ни обсудили методы эффек-
тивного разрешения семейных 
споров

Мероприятие было организо-
вано АНО «Западно-Сибирский 
региональный Центр медиации 
и права» в рамках социального 
проекта: «СОХРАНИМ СеМЬЮ 
САМИ: бесплатная медиативная 
помощь в семейно-правовых 
конфликтах», поддержанного 
Фондом президентских грантов. 

Заместитель председателя 
Комитета по государственно-
му строительству и местному 
самоуправлению Тюменской 
областной Думы Ольга Швецова 
в своем выступлении обратила 
внимание на важность приме-
нении медиативных технологий 
в сфере защиты прав ребенка, 
института семьи и сохранения 
семейных ценностей. Особое  
внимание было уделено зако-
нодательным инициативам 
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«поверЬ в себя» 
спартакиада для трУдных подростков 

в селе казанское

тюменских депутатов по интег-
рации медиации в процедуру 
разрешения семейных споров, 
что в настоящее время, являет-
ся поручением Совета Федера-
ции для профильного комитета 
Тюменской областной Думы.

В ходе обсуждения данных 
законодательных инициатив 
представители юридического 
сообщества Виталий Осаковс-
кий, директор ООО "Центр пра-
вовой и психологической помо-
щи "Компромисс" и адвокат 
Ирина Лаврентьева поддержа-
ли идею введения обязательной 
процедуры медиации по семей-
ным спорам. О важности популя-
ризации медиации и необходи-
мости формирования корпуса 
профессиональных медиаторов 
высказалась и Надежда Сухова 
представитель Тюменского госу-
дарственного университета. 

Вместе с тем, были высказа-

ны и опасения того, что,  утра-
та добровольности процеду-
ры медиации и массовость ее 
применения при отсутствии 
квалифицированных профес-
сиональных медиаторов может 
повлечь определенное ограни-
чение прав родителей на воспи-
тание  ребенка. Такие опасения 
высказал, в частности, руково-
дитель Тюменского областного 
родительского комитета Анд-
рей Генерозов и представители 
некоторых общественных орга-
низаций.

Руководитель отдела по опе-
ке, попечительству и охране 
прав детства г. Тюмени Наталья 
Коваль рассказала о проблемах 
определения местожительства 
и порядка общения с ребёнком 
в практической деятельности 
органов социальной защиты и 
о том какую позитивную роль 
может сыграть медиация в этой 

процедуре.  
Применение процедуры 

медиации, при решении вопро-
сов определения места житель-
ства ребенка, было поддержано 
и со стороны заместителя пред-
седателя комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите 
их прав при Администрации г. 
Тюмени елена Анфилофьева и 
присутствовавших на круглом 
столе сотрудников данного 
подразделения.

Центр медиации и права бла-
годарит всех участников Кру-
глого стола за плодотворную 
работу, а партнёров проекта: 
«Комитет по правозащитной 
деятельности Общественной 
палаты Тюменской области» и 
Альянс социально ориентиро-
ванных мероприятий Тюмен-
ской область за помощь в 
подготовке и проведении меро-
приятия.

МеРОПРИЯТИЯ ОПТО МеРОПРИЯТИЯ ОПТО

Проект «Поверь в себя» реа-
лизуется некоммерческой орга-
низацией «Медведь» при под-
держке Фонда Президентских 
грантов. Партнерами проекта 
выступают Общественная пала-
та Тюменской области, Альянс 
социально ориентированных 
некоммерческих организаций  
Тюменской области и Админи-
страция Казанского района. На 
базе спортивного комплекса 
«Медведь» в селе Казанское 
Тюменской области продолжа-
ются тренировочные занятия 
по ряду спортивных дисциплин 
для детей из неблагополучных 
семей, проживающих в населен-
ных пунктах Казанского района. 
Занятия проходят в преддверии 
запланированной на ноябрь 
сельской добровольческой 
спартакиады для трудных под-
ростков «Поверь в себя».

В процессе подготовки к 
ответственным соревновани-
ям на протяжении почти двух с 
половиной месяцев более 150 
ребят в возрасте от 12 до 18 лет 
со всех уголков Казанского рай-
она принимали участие в  бес-

платных тренировочных заняти-
ях по дзюдо, плаванию, легкой 
атлетике и шахматам. 

Кроме того, для юных атле-
тов была проведена серия  спе-
циальных психологических 
тренингов, направленных на 
улучшение психологического 
климата и коммуникации вну-
три коллектива. В ходе них ребя-
там предлагалось выполнить 
ряд упражнений, во время кото-
рых они могли развить вообра-
жение, обрести позитивный и 
эффективный опыт  взаимодей-
ствия, получить представление 
о новых выигрышных коман-
дных стратегиях и осознать 
важность вклада каждого члена 
команды в итоговый результат.

И вот, после упорного пери-
ода тренировок, 17 и 18 ноября 
2018 года на территории детско-
го спортивного комплекса «Мед-
ведь» состоялись долгожданные 
состязания. Для юных жителей 
Казанского района состоялись 
очередные тренировки по пла-
ванию, шахматам, дзюдо, самбо 
и лёгкой атлетике. В общей слож-
ности бесплатные спортивные 

курсы проходит более сотни 
ребят от 12 до 18 лет из села 
Казанское и окрестных населен-
ных пунктов. Организаторы не 
забывают, что основной задачей 
состязаний являются не спор-
тивные достижения, а сплочение 
сельской молодежи, формирова-
ние духа товарищества и взаимо-
выручки, пропаганда здорового 
образа жизни и развитие спор-
тивного волонтерства на терри-
тории Казанского района. 

Несмотря на то, что органи-
заторы спартакиады подчерки-
вают, что главной её целью явля-
ется не выявление сильнейшего, 
а сплочение молодёжи и разви-
тие спортивного волонтёрско-
го движения, соревнования во 
всех дисциплинах получились 
по-настоящему яркими и напря-
женными – никто не хотел усту-
пать! В итоге места распредели-
лись следующим образом:

Все призеры спартакиады 
«Поверь в себя» были награ-
ждены памятными подарками, 
почетными грамотами и меда-
лями, а также абонементами на 
бесплатное посещение бассей-
на.

Спартакиада предполагает 
проведение для «детей груп-
пы риска», наиболее сильно 
подверженных влиянию небла-
гоприятных факторов внеш-
ней среды, состязаний по пяти 
видам спорта: бег, плавание, 
эстафета, самооборона и шахма-
ты. Около полутора сотен моло-
дых людей и девушки с одинако-
вым интересом познакомились 
с азами древней интеллектуаль-
ной игры, и обучились приемам 
и навыкам восточных едино-
борств и самообороны.
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ЭкологиЧеский ФестивалЬ 
Формирование У детей бережного 
отноШения к окрУжаЮщемУ мирУ

Примерно полтора года 
назад нынешний министр стро-
ительства РФ Владимир Якушев, 
будучи губернатором Тюмен-
ской области, заявил о необ-
ходимости развития в регионе 
экологического воспитания и 
формирования у подрастающе-
го поколения культуры соответ-
ствующего отношения к окру-
жающей среде. Действительно, 
если мы воспитаем сегодняш-
них детей соответствующим 
образом, и нормативно закре-
пим итоги, то примерно через 20 
лет получим общество с другим 
менталитетом. Именно поэтому 
сейчас так важно уделять осо-
бое внимание формированию 
культуры участия и созидания.

Вопросы экологии на сегод-
няшний день – одни из самых 
острых и актуальных, об этом 
очень много говорится на раз-
личных уровнях, но в то же 
время стоит понимать, что мы 

можем сколь угодно долго и 
упорно бороться с нарушени-
ями, внедрять технологиче-
ские новшества и писать зако-
ны, но по-настоящему все это 
заработает только тогда, когда 
будет решен вопрос воспита-
ния общества, коллективной и 
личной ответственности. Эко-
логический наказ Владимира 
Якушева не был забыт – серьез-
ную работу в данном направ-
лении осуществляют комиссия 
по коммуникациям, информа-
ционной безопасности и разви-
тию медиапространства Обще-
ственной палаты Тюменской 
области, а также Общественный 
совет при департаменте недро-
пользования и экологии Тюмен-
ской области под руководством 
Александра Чернышева.

И если в самом городе 
Тюмени с детьми уже и стро-
или домики для птиц, и про-
водили посвящение в «Эколя-

та», и в игровой форме через 
экологические квесты давали 
основы знаний про природу, то 
выезд в муниципалитеты был 
дебютным, а Ярковский район 
стал пионером экологического 
движения. Ярким подтвержде-
нием этого стал проведенный 
в канун Дня народного един-
ства экологический фестиваль 
«Ярковский район за сохра-
нение природы», на который 
были привезены дети из сель-
ских поселений района. 

На фестивале были поставле-
ны задачи знакомства подрост-
ков с проблемой загрязнений 
окружающей среды и форми-
рования бережного отношения 
к окружающему миру. Для это-
го были показаны обучающие 
ролики, загаданы загадки, на 
которые в зале поднимался лес 
рук, специально из Тюмени при-
везен green box для батареек (о 
необходимости их правильной 

утилизации также было сказано) 
и коллектив артистов, которые 
вовлекли детей в зрелищный 
и игровой процесс во время 
исполнения своей постановки 
на экологическую тему.

Дети, их родители, учителя, 
представители районной адми-
нистрации – все они проявили 
к подобному мероприятию 
интерес, остается надеяться, 
что данный формат будет тира-
жироваться по населенным 
пунктам района, организаторы 
готовы оказать необходимую 
методологическую поддер-
жку. Когда спрашивают, будет 
ли подобное осуществляться 
и других районах области, то 
хочется сказать, что все это 

будет зависеть лишь от самих 
районов, а именно от их руко-
водства. Мероприятие в Ярко-
во состоялось лишь благодаря 
поддержке районного главы 
евгения щукина при партнер-
стве Александра Проппа, чье 
предприятие «Стройсервис» 
занимается очисткой воды и 
заинтересовано в формирова-
нии экологического сознания 
у школьников. В противном 
случае не было бы доступа не 
только в Дом культуры, но даже 
и на школьное крыльцо.

Однако уже очевидно, как на 
примере Ярковского района в 
Тюменской области сформиро-
вана модель осуществления эко-
логического воспитания в муни-

ципальных образованиях. Это 
очень важно и актуально, так как 
регион делает ставку на привле-
чение инвестиций, запуск новых 
производственных мощностей, 
а это напрямую касается вопро-
са экологической экспертизы. 
И экологическое просвещение 
на местах как раз дает допол-
нительный канал получения 
обратной связи, информирова-
ния граждан, совместного уча-
стия в реализации социальных и 
экономических проектов. Оста-
ется думать, что существующая 
на данный момент региональ-
ная власть в лице губернатора 
Тюменской области Александра 
Моора даст зеленый свет этому 
начинанию.
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